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ВОСТОКА
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
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6 января состоялся XV пленум Центрального Комитете Компартии Грузии. Не 

него были приглашены первые секретари горкомов, райкомов партии, секретари 
парткомов на правах райкомов партии, министры, руководители ведомств, не вхо
дящие в состав ЦК и Ревизионной комиссии Компартии -Грузии, председатели 
исполкомов городских и районных Советов народных депутатов, руководящие 
работники профсоюзных и комсомольских органов, руководители крупных пред
приятий и организаций народного хозяйства, деятели науки, культуры, предста
вители средств массовой информации, Краснознаменных Закавказских военного 
и пограничного округов.

Пленум обсудил задачи Компартии Грузии в области экономического и соци
ального развития республики на 1984 год в свете решений декабрьского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС, положений и выводов, содержащихся в выступлении Генераль
ного секретаря ЦК КПСС товарища Ю. В. Андропова.

С докладом выступил кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК Компартии Грузии Э. А . Шеварднадзе.

В прениях приняли участие председатель исполкома Тбилисского городского 
Совета -народных депутатов Б. Э. Серелидзе, еодигель-испытегель Кутаисского ав
томобильного завода имени Орджоникидзе Б. И. Вашакмдзе, Председатель Пре
зидиума верховного Совета’ Абхазской А С СР В. О. Кобахия, второй секретарь А д
жарского обкома КП Грузии Г. Е. Чнгогндзе, первый секретарь Цхинвальского рай
кома КП Грузии Ф . В. Джмоеа, первый заместитель председателя Госкомитета сель
скохозяйственного производства Грузинской ССР, министр Грузинской ССР Д . Е. 
Саришвили, первый секретарь Горийского горкома КП Грузии Б. 3 . Макашвили, 

~4>едседатель Госкомитета Грузинской ССР по делам строительства Г. 3 . Мириа- 
нашвили, первый секретарь райкома КП Грузии района имени 26 комиссаров 
г. Тбилиси А. Ю. Павшенцев, председатель Госкомитета Грузинской ССР по кине- 

Л ш в п н ш ш н п н , заместитель председателя Госплана Грузинской 
ССР И. С. Жордания, первый секретарь Лотийского горкома КП Грузии Б. Д . Гулуа, 
директор Института фармакохимии имени И. Г. Кутателадзе Академии наук Гру
зинской ССР Э . П. Кемертелидэе, первый секретарь Марнеульского райкома КП 
Грузии К. С . Мамедов, свинарка колхоза села Магароскари Душетского района 
Р. Г. Баиашвили, первый секретарь Богдановского райкома КП Грузии В. А . Кочояи, 
первый секретарь Зугдидского райкома КП Грузии И. Т. Тодуа, первый секретарь 
ЦК ЛКСМ Грузии В. Г. Лордкипанидзе, первый секретарь Цагерского райкома КП 
Грузии Р. Ш . Мхеидзе, управляющий Грузинской республиканской конторой Гос
банка СССР В. А . Патеишвили, первый секретарь Тержольского райкома КП Грузии 
А. В. Бурджанадзе редактор газеты «Заря востока» Н. Г. Черкеэишвили, первый 
секретарь Кварельского райкома КП Грузии И. И. Молашвили, директор Тбилис
ского авиационного завода имени Димитрова П. Ш . Тордиа, председатель Рес
публиканского комитета профсоюза работников сельского хозяйства Р. Г. Урджу- 
мелашвили, председатель Госснаба Грузинской ССР О . В. Каилитая, председатель 
исполкома Орджоникидзевского районного Совета народных депутатов Э , Д . Бе
ридзе, первый секретарь Заводского райкома КП Грузии г. Тбилиси К . В. Капа- 
надзе, первый секретарь Чохатаурского райкома КП Грузии 3 . Ш . Еркомаишвили.

Участники пленума рассмотрели доклады заместителя Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР, председателя Госплана республики 3 . А . Чхеидзе и 
министра финансов Грузинской ССР Д. Н. Двалишвили о проектах Государствен
ного плана экономического и социального развития Грузинской ССР на 1984 год, 
Государственного бюджета Грузинской ССР на 1984 год.

Пленум одобрил в основном проекты Государственного плана экономического 
и социального развития Грузинской ССР на 1984 год и Государственного бюджета

Грузинской ССР на 1984 год, рекомендовал вынести их не рассмотрение очередной 
сессии верховного Совета Грузинской ССР.

В ходе пленума его участники вносили конкретные предложения, напраален-
_на ««условное выполнение решений декабрьского (1983 г.) Пленума ЦК 

КПСС, указании Генерального секретаря ЦК КПСС товарища Ю. В. Андропова. 
Они касаются проблем дальнейшего совершенствования системы управления, по
вышения уровня экономической работы, рационального использования ресурсов 
в свете недавнего постановления ЦК КПСС по Компартии Грузик Эти предложе
ния вобрали в себя много новых починов по выявлению внутренних резервов для 
реализации дополнительного задания партии по сверхплановому повышению про
изводительности труда и снижению себестоимости продукции, скорейшему д о 
стижению проектной трудоемкости, гарантирующих ускорение социально-эконо
мического развития республики, увеличение ее вклада • единый народнохозяй
ственный комплекс страны.

С заключительным словом на пленуме выступил товарищ Э. А . Шеварднадзе.
По обсуждавшимся вопросам пленум принял постановление.
На пленуме был утвержден план мероприятий по дальнейшему повышению 

роли ветеранов партии в социально-экономической и общественно-политической 
жизни республики и усилению заботы о  н-их ■ свете положений и выводов, содер
ж ащ и хся ! выступлении товарища Ю. В. Андропова на встрече с ветеркам и пар
тии в ЦК КПСС. В плане учтены пожелания, предложения участников недавней 
встречи руководства республики с ветеранами партии, войны и труда.

Пленум рассмотрел организационные вопросы.
Пленум освободил тое. Г. В. Колбина от обязанностей второго секретаря и 

члена бюро ЦК КП Грузии в связи с избранием его первым секретарем Ульянов
ского обкома КПСС.

Пленум поблагодарил тое. Г. В. Колбина за активную плодотворную работу в 
партийной организации Грузии, большой вклад в экономическое и социальное 
развитие республики.

Вторым секретарем и членом бюро ЦК КП Грузии пленум избрал тое. Б. В. 
Никольского, работавшего секретарем Московского горкома КПСС.

В связи с переводом на другую работу пленум освободил тое. О . Ф . Кулишееа, 
бывшего командующего войсками Краснознаменного Закавказского военного ок
руга, <от обязанностей члена бюро ЦК КП Грузии.

Пленум поблагодарил тое. О. Ф . Кулишееа за плодотворную работу по боевой 
и политической подготовке войск Краснознаменного Закавказского военного окру
га, активное участие в решении актуальных задач социально-экономического раз
вития республики, интернационального и военно-патриотического воспитания мо
лодежи.

Членом бюро ЦК КЛ Грузии избран тов. В. М. Архипов —  командующий вой
сками Краснознаменного Закавказского военного округа.

Пленум утвердил тов. Л. Л. Закаидзе заведующим отделом сельского хозяй
ства и твцевой промышленности ЦК КП Грузии, освободив его от должности 
заведующего отделом сельского хозяйства ЦК КП Грузии.

Пленум утвердил тое. О. М. Иванашвили заведующим отделом легкой про
мышленности и товаров народного потребления ЦК КП Грузни, освободив его от 
должности заведующего отделом легкой и пищевой промышленности ЦК КП Грузии.

Пленум утвердил тов. Л. Я. Хабурзания заведующим экономическим отделом 
ЦК КП Гр узи * освободив его от должности заведующего отделом плановых и 
финансовых органов ЦК КП Грузии.

В работе пленума принял участие ответственный работник ЦК КПСС тов. 
А . И. Селезнев. (ГруэИНФОРМ).

О задачах Компартии Грузии в области экономического и 
социального развития республики на 1984 год в свете 

решении декабрьского (1983 г .) Пленума ЦК КПСС, положений 
и выводов, содержащихся в выступлении Генерального 

секретаря ЦК КПСС товарища Ю. В. АНДРОПОВА
Доклад кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, первого секретаря 

Ц К Компартии Грузии товарища Э. А. Ш ЕВАРДН АДЗЕ на X V  пленуме
Ц К Компартии Грузии 6 января 1984 года

Товарищи!
Нынешнему пленуму Ц К Компар

тии Грузии мы придаем особое зна
чение. Собрался он по существу ме
жду съездами нашей партии и, под
водя итоти работы за первую поло
вину одиннадцатой пятилетки, вместе 
с тем должен определить важнейшие 
задачи на будущее. Сейчас, как вы 
знаете, начинается формирование но
вого пятилетнего плана. И предстоит 
сделать многое для того, чтобы войти 
в двенадцатую пятилетку с хорошо 
отлаженным хозяйственным механиз
мом, позволяющим полнее использо
вать возможности нашей экономики, 
как этого потребовал товарищ Ю . В. 
Андропов на декабрьском (1983 г.) 
Пленуме Центрального Комитета партии.

Все участники Пленума в Москве 
полны больших впечатлений. Их мож
но емко выразить словами из текста 
выступления Ю . В . Андропова — лю
ди стали с лучшим настроем рабо
тать. Именно высокий нравственный 
и политический настрой, основу ко
торому заложили решения ноябрьско
го (1982 г .) Пленума Центрального 
Комитета, позволил повысить коли
чественные и качественные показате
ли деятельности народного хозяйст
ва страны, организованность, инициа
тиву и ответственность кадров, укре
пить государственную, трудовую и 
плановую дисциплину, за короткое 
время поправить положение на ряде
и™2.ТК0В| п°Днять творческую активность масс.
н а^ .я«трудя1ЦйХСЯ республики этот 
кпііп  ’ я бы сказал. настрой на кон- 
к п Л . ~ е  дела- подкреплялся вдобавок 

У и Тем’ что минувший год гоДом юбилейным, орденоцосным.

Празднование 200-летия дружествен
ного Георгиевского договора, награж
дение Грузии третьим орденом Лени
на вдохновили людей. А  вслед за 
этим Центральный Комитет КПСС 
принял очередное решение по нашей 
республике, где в целом положитель
но оценен опыт работы Ц К Компартии 
Грузии по совершенствованию систе
мы управления, повышению уровня 
экономической работы, рационально
му использованию ресурсов. Все это 
сыпрало большую мобилизующую 
роль в успешном завершении треть
его года пятилетки.

По предварительным расчетам, ва
ловой общественный продукт и про
изведенный национальный доход рес
публики увеличились по сравнению 
с предыдущим годом почти на 4 ,5 
процента. Прирост валовой промыш
ленной продукции составил 5 ,0  про
цента, и ее выпущено сверх плана 
на 137 миллионов рублей. Введено в 
действие на 206 миллионов рублей 
больше основных производственных 
фондов..

Обеспечены и важнейшие показате
ли трех лет пятилетки. За этот пе
риод существенно увеличился науч
но-технический потенциал и повыси
лась эффективность его использова
ния. Производительность обществен
ного труда за 1981 — 1983 годы воз
росла на 12,6 процента, производи
тельность труда в промышленности— 
на 9,5 процента, в сельском хозяй
стве — на 10 процентов. На один 
процент снижена материалоемкость 
общественного продукта.

Успешно претворяется в жизнь ши
рокая социальная программа. Повы
сился уровень благосостояния трудя
щихся. За три года в общественное

производство дополнительно вовлече
но более 100 тысяч человек. Возрос 
вклад республики в народнохозяйст
венный комплекс страны.

Самое важное сейчас, как и было 
подчеркнуто на декабрьском Плену
ме Ц К, не потерять набранный темп, 
общий положительный настрой на де
ла, активнее развивать позитивные процессы.

Государственный план экономиче
ского и социального развития Гру
зинской ССР на 1984 год в большей 
мере, чем раньше, ориентирован на 
повышение эффективности производ
ства, использование интенсивных фак 
торов роста. В процессе его согласо
вания с союзными органами Совет 
Министров республики, Госплан, ми
нистерства и ведомства, руководите
ли предприятий и объединений союз
ного подчинения проделали серьез
ную и плодотворную работу по устра
нению некоторых узких мест и 
диспропорций, в целом обеспечили 
условия для динамичного и пропор
ционального развития нашего народ
ного хозяйства.

Однако по некоторым позициям 
преодолеть до конца их так и не уда
лось. Вместе с тем партия поставила 
перед нами четкую и ясную задачу: 
по-первых, обеспечить безусловное 
выполнение плана и, во-вторых, ис
пользовать все возможности для его 
перевыполнения. Это свидетельствует 
о необходимости еще больше повы
сить требовательность ко воем пар
тийным, советским, хозяйственным 
органам, профсоюзным и комсомоль
ским организациям.

Как и указывалось на декабрьоком 
Пленуме ЦК, следует уделить перво
очередное внимание организации ра

боты, точно определить, какими пу
тями, средствами и методами будут 
достигнуты в каждой отрасли, в ка
ждом трудовом коллективе предусмот
ренные показатели экономии всех ви
дов ресурсов, материалов, сырья и 
энергии, роста производительности 
труда, сокращения себестоимости 
Продукции, увеличения выпуска това
ров народного потребления.

Вдобавок ко всему перед нашей 
республикой стоят некоторые специ
фические задачи. Главная из них хо
рошо известна — дальнейшее преодо
ление относительного отставания от 
среднесоюзного уровня по важнейшим 
параметрам индустриального и обще
экономического развития. Мы вплот
ную приблизились к  этому рубежу по 
производству национального дохода 
на душу населения. Но по ряду на
правлений отставание еще значительное..

Нельзя не учитывать и то обстоя
тельство, что за последние два года 
из-за крайне неблагоприятных погод
ных условий, стихийных бедствий бы
ли потеряны большие ресурсы сель
скохозяйственной продукции. Потре
буются энергичные меры, чтобы за 
оставшийся период и, прежде всего, 
в начавшемся году компенсировать 
допущенные потери.

Таким образом, цели намечены не
простые. Подходы к  ним обстоятель
но и глубоко обрисованы в решени
ях декабрьского Пленума Централь
ного Комитета партии, положениях и 
выводах, содержащихся в тексте вы
ступления товарища Ю. В . Андропо
ва. Они достаточно конкретно опре
делены и в последнем постановлении

(Продолжение на 2-й стр.).

В ПОЛИТБЮРО 
ЦК КПСС

Политбюро ЦК КП СС рассмотрело на очередном заседании ряд вопро
сов, связанных с реализацией решений декабрьского (1983 г .) Пленума ЦК КПСС.

На заседании отмечалось, что решения и материалы Пленума Централь
ного Комитета партии, девятой сессии Верховного Совета СС СР встречены 
трудящимися страны как боевая программа борьбы за достижение новых ру
бежей в экономическом и социальном развитии пашей Родины, укреплении ее обороноспособности

Участники Пленума единодушно одобрили деятельность Политбюро, оцен 
ни и выводы, содержащиеся в выступлении на Пленуме Генерального секре
таря ЦК КПСС Ю. В . Андропова по основным вопросам социально-экономи
ческой политики партии и государства, дальнейшего повышения благосо
стояния советского народа. Вместе с тем в выступлениях участников Пленума, 
носивших конструктивный, критический характер, было вью казано значи
тельное число предложений и замечаний, поставлены существенные вопросы, 
связанные с работой ряда отраслей народного хозяйства, совершенствованием 
системы управления, улучшением использования имеющихся резервов, устра- 
нением недостатков Учитывая важное значение высказанных на Пленуме 
ЦК КП СС замечаний и предложений, Политбюро приняло решение направить 
их соответствующим министерствам и ведомствам СССР для рассмотрения 
с участием местных партийных органов и для принятия необходимых практических мер по их реализации.

На заседании Политбюро Ц К КПСС была еще раз подчеркнута важ
ность поставленной товарищем Ю . В . Андроповым задачи,, сохраняя набран
ный темп, взять с первых же дней нового года хороший старт, широко раз
вернуть социалистическое соревнование с тем, чтобы обеспечить безусловное 
выполнение плановых .заданий и использовать все возможности для их пере
выполнения. При этом главный упор должен быть сделан на повышение уров
ня хозяйствования, ускорение научно-технического прогресса, более полное 
использование производственного потенциала, материальных, трудовых и фи
нансовых .ресурсов, рост производительности труда, снижение себестоимости, 
усиление режима экономии на каждом предприятии и стройке, в каждой хо
зяйственной организации.

Политбюро Ц К КП СС рассмотрело и одобрило предложения, направлен
ные на улучшение условий содержания воспитанников в общеобразовательных 
школах-интернатах, детских домах и других интернатных учреждениях. Пре
дусматривается, в частности, освободить от платы за содержание детей в 
школах^интернатах одиноких матерей и семьи, в которых средний совокуп
ный доход на члена семьи не превышает 60 рублей в месяц. Намечается 
улучшить обеспечение воспитанников интернатов одеждой, обувью, инвента
рем, а также провести некоторые другие мероприятия по созданию более 
благоприятных условий для детей в школах-интернатах и детских домах. На 
осуществление этих мероприятий, затрагивающих около миллиона воспитан
ников, выделяются дополнительные ассигнования в.сумме 40 миллионов рублей

Заслушана информация о поездке в Аргентину советской делегации во 
главе с заместителем Председателя Президиума Верховного Совета СССР 
А . С . Баркаускасом и отмечена желательность дальнейшего развития добрых 
взаимовыгодных отношений с этой страной.

На заседании Политбюро ЦК КП СС обсуждены и приняты решения по 
некоторым другим вопросам внутренней жизни страны и внешней политики 
Советского Союза.

Сессия Верховного 
Совета РСФСР

Государственный план экономиче
ского и социального развития Россий
ской Федерации, бюджет республики 
на 1984 тод обсудила сессия Верхов
ного Совета Р С Ф С Р . Она состоя
лась 6 января в Большом Кремлев
ском дворце. *

Продолжительными аплодисмента
ми встретили депутаты товарищей 
Г . А . Алиева, В . И. Воротникова, 
В . В . Гришина, А . А . Громыко, М. С. 
Соломеяцева, Н. А . Тихонова, Д . Ф . 
Устинова, К . У . Черненко, В . И. Дол
гих, В . В . Кузнецова, Б . Н . Понома
рева, М. В . Зимянина, И. В . Капито
нова, Е . К . Лигачева. К . В . Русакова, 
Н. И. Рыжкова.

С докладом о Государственном пла
не экономического и социального раз
вития РСФ СР на 1984 год и  о вы
полнении плана в 1983 году высту
пил заместитель Председателя Сове
та Министров РС Ф С Р , председатель 
Госплана республики депутат Н. И. 
Масленников.

Проект Государственного бюджета 
республики на 1984 год представлен 
на рассмотрение сессии по доходам 
и расходам в сумме 91.292,2 миллио

на рублей, с ростом на 2,5 процента. * 
Об этом сообщил министр финансов 
РС Ф С Р депутат А . А . Бобровникоз, 
выступивший с докладом о Государ
ственном бюджете РС Ф С Р на 1984 
год и об исполнении бюджета за 
1982 год.

После обсуждения депутаты едино
гласно приняли Законы о Государст
венном плане экономического и соци
ального развития РС Ф С Р  и о Госу
дарственном бюджете РС Ф С Р  на 
1984 год. Доходы и расходы бюдже
та с учетом изменений, принятых по 
предложению постоянных комиссий, 
утверждены в сумме 91.412.720 ты
сяч рублей.

Затем с докладом об утверждении 
Указов Президиума Верховного Со
вета РС Ф С Р выступил секретарь 
Президиума Верховного Совета рес
публики X . П. Нешков. Верховный 
Совет РС Ф С Р утвердил Указы и при
нял соответствующие Закон и поста
новления.

На этом восьмая сессия Верховно
го Совета РСФ СР десятого созыва 
завершила работу. (ТА С С ).

Второй секретарь ЦК Компартии 
Г рузии тов. Б. В. Никольский

Тов. Никольский Борис Василье
вич, 1937 года рождения, русский, 
член КП СС с 1963 года. В  1959 го
ду окончил Московский институт ме
ханизации и электрификации сель
ского хозяйства, по специальности ин
женер-механик. В 1972 году окончил 
заочную высшую партийную школу 
при Ц К КПСС.

Трудовую деятельность тов. Б . В . 
Никольский начал в 1959 году по
мощником мастера экспериментально
го цеха опытного машиностроительно
го завода Всесоюзного научно-иссле
довательского института механизации 
сельского хозяйства в/ Москве. Затем 
работал старшим мастером, замести
телем начальника экспериментально
го цеха, начальником технического 
отдела, главным инженером этого 
предприятия. В 1965 году избирает
ся секретарем парткома Всесоюзного

научно-исследовательского института 
механизации сельского хозяйства.

В 1968— 1972 годах тов. Б . В . Ни
кольский работал секретарем Ж да
новского райкома партии города Мо
сквы. В  1972— 1973 годах — пред
седателем исполкома Ждановского 
районного Совета депутатов трудя
щихся. В  1973 году был избран пер
вым секретарем Ждановского райко
ма партии.

С 1978 года по 1981 год работал 
заместителем председателя исполко
ма Московского городского Совета 
народных депутатов. А  с 1981 го
да — секретарем Московского город
ского комитета партии.

Тов. Б . В . Никольский награжден 
двумя орденами Трудового Красного 
Знамени, орденом «Знак Почета*, 
медалями; является депутатом Вер
ховного Совета РС Ф С Р .

В Ревизионной комиссии Компартии Грузии
Состоялось заседание Ревизионной комиссии Компартии Грузии. Был 

утвержден план работы на 1984 год.

Массовым тиражом
Пленума о проектах Государственно
го плана экономического и социаль
ного развития С С С Р на 1984 год и 
Государственного бюджета СС СР на 
1984 год.

Брошюра отпечатана в ордена 
Трудового Красного Знамени типо
графии Издательства ЦК Компартии 
Грузии.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

В  издательстве «Сабчота Сакарт- 
вело» массовым тиражом вышли в 
свет материалы декабрьс к о го  
(1983 г .) Пленума Центрального 
Комитета КПСС на грузинском язы
ке. Сюда вошли текст выступления 
Генерального секретаря Ц К КП СС, 
Председателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Юрия Владими
ровича Андропова и постановления

ОБ ОТКРЫТИИ ВОСЬМОЙ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР 

ДЕСЯТОГО СОЗЫВА
Восьмая сессия Верховного Совета Грузинской ССР десятого созыва 

открывается сегодня, 7 января, в 10 часов утра в зале заседаний Вер
ховного Совета Грузинской ССР.

О ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА СТАРЕЙШИН 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Заседание Совета Старейшин Верховного Совета Грузинской ССР 
состоится сегодня. 7 января, в 9 часов 30 минут утра в зале заседаний 
Верховного Совета Грузинской ССР.

-
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XV ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

ЦК КП СС по Грузии, где Ц К Ком
партии, Совету Министров республи
ки предложено принять дополнитель
ные меры по повышению эффектив
ности использования созданного про
изводственного и научного потенциа
ла, трудовых ресурсов, существенно
му улучшению качества товаров. На
ши задачи, вытекающие из основопо
лагающих требований данного реше
ния, в ближайшее время будут от
дельно проанализированы на специ
альном пленуме Ц К Компартии Гру
зии. Но уже сегодня они должны 
стать в центре внимания партийных 
комитетов, советских, хозяйственных 
и общественных органов, всех трудо
вых коллективов.

Проекты Государственного плана 
и Государственного бюджета Грузин
ской С С Р после утверждения их сес
сией Верховного Совета республики 
обретут силу закона, и именно пото
му, как на каждом предприятии и в 
объединении решения - партии будут 
воплощаться ■ практические дела, мы 
станем судить об умении руководите
лей мобилизовать людей, добиваться 
высоких конечных результатов рабо
ты. Это требование Центрального Ко
митета, товарища Ю . В . Андропова, 
и оно будет неукоснительно прово
диться в жизнь.

В  последнее время в республике 
ежемесячно подводятся итоги хозяй
ственной деятельности, где затраги
ваются все текущие и наиболее острые 
проблемы развития экономики. Наш 
актив хорошо с ними знаком, кон
кретно работает над их решением.

При таком утвердившемся в парт 
тийной организации республики под
ходе наш пленум может и должен 
заострить внимание коммунистов на 
стратегических главных направлени
ях народнохозяйственной деятельно
сти, наиболее емких, ключевых за
дачах партийного руководства эконо
микой, как это было сделано на де
кабрьском Пленуме Ц К КП СС .

в этой связи фактом огромного 
значения для коммунистов, всех тру
дящихся республики является то, 
что на декабрьском Пленуме Грузия, 
наряду с Москвой и Ленинградом, 
Украиной, Казахстаном, была назва
на в числе инициаторов движения за 
сверхплановое повышение производи
тельности труда на 1 процент и сни
жение себестоимости продукции до
полнительно на 0 ,5  процента.

Центральный Комитет рассматрива
ет это как дополнительное задание 
партии к плану. На его выполнение 
в первую очередь должны нацелить
ся все партийные комитеты, все ор
ганы управления, все трудовые кол
лективы республики.

Производительность труда и себе
стоимость продукции — это показа
тели, обобщающие уровень всей эко
номической и хозяйственной деягель- 
ности, отражающие культуру произ
водства и степень использования до
стижений научно-технического про
гресса, трудовой настрой людей, взяв 
обязательство улучшить их, именно 
на это следует нацелить организатор
ское и политическое обеспечение пла
на будущего года, вести поиск резер
вов ‘дополнительного роста произво
дительности труда и снижения себе
стоимости (продукции в каждом ми
нистерстве и ведомстве, на каждом 

' рабочем месте.
Надо сказать, что запланирован

ные пропорции социально-экономиче
ского роста в целом создают для это
го благоприятные возможности, іа к . 
предусмотрено значительное опереже
ние темпов увеличения национального 
дохода над темпами роста валового 
общественного продукта, что Убеди
тельно свидетельствует о дальнейшей 
интенсификации производства.

В отраслевой структуре несколько 
повысится удельный вес промышлен
ности. Прирост ее производства за
планирован на уровне 5,3 процента, 
что на 0 ,5  пункта превышает средне
годовой показатель первых трех лет 
пятилетки. Этого, однако, недостаточ
но для выхода на контрольные зада 
ния пятилетки. Сказываются, как мы 
и ожидали, последствия недобора уро
жая винограда, дает о себе знать ог
раниченность сырьевых ресурсов, осо
бенно в легкой промышленности и от
дельных подотраслях машинострое
ния.

Необходимо обеспечить в нынеш
нем году сверхплановый прирост про 
мышленной продукции на 0,6 пунк
та. Задача эта архисложная, и наи
более эффективный путь к цели 
пролегает как раз через всемерное 
повышение производительности тру
да. По темпам роста данного показа
теля мы находимся на передовых по
зициях в стране. Но резервы еще 
есть, и немалые. Так, в прошлом го
ду 249 предприятий снизили его. 
Много их в Минпищепроме, Минстрое, 
Минсельстрое, Госкомвинпр о м е , 
Минместпроме. Среди них такие пред
приятия союзного подчинения, как 
руставские заводы — металлургиче
ский, металлоконструкций и «Центро- 
лит*. тбилисские— «А грегат», «А гат* 
и ювелирный, шорапанский «Электро
элемент» и некоторые другие.

В нынешнем году запланировано 
повысить производительность труда в 
общественном производстве респуб
лики на 7 ,7  процента. Дополнитель
ное же ее увеличение на 1 процент, 
как этого требует товарищ КХ В . 
Андропов, позволит только в сфере 
промышленности увеличить объем 
производства на 105 миллионов 
рублей и соответственно повысить 
темп его рсста на целый процентный 
пункт.

Производительность труда — во
все не отвлеченный показатель. И. 
ставя перед министерствами, ведом
ствами, другими хозяйственными нод-

• разделениями задачу — разработать 
дифференцированные задания по до
полнительному его росту, — мы под
разумеваем, что соответственно бу
дет продуман весь комплекс необхо
димых мер.Составляющих факторов очень мно 
го. Остановятся ка некоторых из 

' них
Называя резервы роста эффектив

ности нроязводства и производитель
ности труда, товаі >ищ Ю . В . Андро-

• пов первым долгом, напомнил о ши

роко развернутом в свое время в  стра
не движении за повышение сменности 
работы оборудования. Мы не раз го
ворили об этом и достигли определен
ны х сдвигов. Тенденция увеличения 
коэффициента сменности оборудова
ния наметилась на Кутаисском элек
тромеханическом заводе, в  тбилис
ском производственном объединении 
«Электроаппарат», н а  заводе «Сухум- 
прибор», в  производственном объеди
нении «Грузвинмаш » и других. На 
зестафонском заводе «Грузкабель» и 
в Тбилисском станкостроительном 
производственном объединении этот 
показатель растет при сокращении 
станочного парка.

Однако в целом темпы недостаточ
ны. В машиностроении, например, 
при среднеотраслевом коэффициенте 
сменности оборудования 1,45, у нас 
он составляет 1.32. Нередко по
вышение коэффициента сменно
сти оборудования уступает росту пар
ка оборудования, как это происходит 
на Кутаисском заводе мотоблоков, 
где парк оборудования вырос на 1о,5 
процента, а коэффициент его сменно
сти за этот период даже снизился.
И если там еще есть объективные 
объяснения, то совершенно неоправ
данно снизился сн на Батумском элек
тромеханическом заводе, цхинваль
ском заводе «Электровибромашина» и 
некоторых других машинострои
тельных предприятиях республики.

Все это свидетельствует о том, что 
многие наши хозяйственные руково
дители наращивают производство пу
тем увеличения станочного парка и 
численности работающих, а не внед
рения, освоения и интенсивного ис
пользования более производительно
го, в том числе многооперационного, 
оборудования. О каком же повыше
нии производительности труда может 
идти при этом речь?По существу, не уделяется внима
ния такому показателю, как проект
ная трудоемкость продукции. И в рес
публике, и по стране в целом он дей
ствительно практически забыт или, во 
всяком случае, почти не управляется.
А  ведь это один из основных крите
риев уровни технологии производства.
Не лучше и другая крайность, в ко
торую ударились, например, работ
ники Кутаисского автомобильного 
завода: они планируют достичь про
ектной трудоемкости нового автотя
гача... в 1993 году! Так долго ждать 
мы не намерены. Тут налицо просто 
формальный подход.

А  вот на Тбилисском авиационном 
заводе имени Димитрова уже не пер
вый год целенаправленно и довольно 
успешно осуществляется работа по 
сокращению трудоемкости основных 
изделий. Она подкреплена системой 
научно-технических и экономических 
мер, ведется под наблюдением пар
тийного комитета предприятия, рай
кома партии. За относительно корот
кий срок трудоемкость одного из из
делий снижена в несколько раз. Толь
ко в нынешнем году это позволит 
обойтись без дополнительного приема 
на работу около 1.300 человек. Вот 
вам и резерв для значительного ро- 
ста производительности труда! Очень 
инициативно работает в этом плане 
Минавиапром. У  нас разработаны 
двусторонние мероприятия, и хоро
шо, что руководство завода, район
ный и городской комитеты партии, 
соответствующий отдел Ц К и руко
водители союзного министерства вни
мательно следят за осуществлением 
этих мероприятий.

Всем надо обратиться к опыту ди- 
митровцев. Предприятиям и объеди
нениям, министерствам и ведомотвам 
республики, планирующим органам 
следует серьезно продумать в соот
ветствии с указаниями Ю . В . Андро
пова на декабрьском Пленуме, 
лучше и квалифицированней осуще
ствить мероприятия, связанные с по
вышением сменности работы ооору- 
дования и достижением проектной 
трудоемкости, нацелить на это социа
листическое соревнование, рычаги
морального и материального стиму
лирования работников.

Определенную озабоченность вызы
вает проблема использования основ
ных производственных фондов. В ны
нешней пятилетке в республике вновь 
наметилась тенденция снижения фон
доотдачи. А  ведь это непосредствен
но влияет на рост объемов производ
ства, производительности труда на 
интенсивность народнохозяйственной 
деятельности. Секретарям партий
ных комитетов, руководителям мини
стерств и ведомств надо проанализи
ровать, как выглядят на этом фоне 
показатели городов, районов и гіред-

 ̂Безусловно, бурный рост экономи
ки за последние годы привел к рез
кому увеличению основных производ
ственных фондов республики. Но при 
этом важно, чтобы еще более высо
кими темпами росла их отдача. Тако 
ва главная закономерность социали
стического воспроизводства в услови
ях научно-техничеокой революции. 
Тем не менее, в 1981 году в промыш
ленности республики фондоотдача 
снизилась по сравнению с предыду
щим годом на 1,6 (процента, а в 
1982 — уже на 2 ,8 процента.

При Совете Министров республи
ки организована специальная рабо
чая группа по управлению процесса
ми использования основных фондов 
и формирования фондоотдачи под ру
ководством первого заместителя Пред
седателя Совмина тов. Н . А . Чита- 
нава. Товарищи отчитывались перед 
бюро, заверив, что фондоотдача в 
республ и к е становится управ
ляемой. Однако надо и дальше со
вершенствовать эту работу, реши
тельней вести борьбу с бесхозяйствен
ностью. о _ лФондоотдача — интегральный 
казатель. Чтобы полностью им овла
деть важно постоянно заботиться о 
своевременном и досрочном освоении 
производственных мощностей, модер
низации и обновлении оборудования, 
повышении производительности труда 
и т. д. Именно за счет этих факто
ров в руставском производственном 
объединении «Химволокно» намечено 
выпустить дополнительно к заданию 
пятилетки продукцию на 5,8 миллио
на рублей.Тем не менее, на многих предприя
тиях и в объединениях эффективно
сти использования основных произ
водственных фондов не уделяется 
должное внимание. Недопустимо ни
зок уровень использования мощностей 
на руставоких металлургическом за

воде, в производственном объедине
нии «Азот». Не намного лучше поло
жение и на ряде предприятий и объ
единений Минтяжмаша, Минстанко- 
лрома, Минавтопрома, в легкой про
мышленности и т. д.

Многое мы теряем из-за недостат
ков в проектировании и строительст
ве, несоблюдения сроков ввода и ос
воения новых мощностей. Иной раз 
процесс этот длится годами.

Плановым органам республики, ми
нистерствам и ведомствам надо най
ти эффективные решения для реа
лизации важного указания декабрь
ского Пленума Ц К КП СС -  задей
ствовать полностью, с высокой отда
чей имеющийся производственный и 
научно-технический потенциал. Сле
дует принять меры по ликвидации уз
ких мест и диспропорций, внутриот
раслевых и межотраслевых несопря- 

имеющихся мощностей.женностей имеющихся мощност 
Выявление дополнительных резер

вов повышения производительности 
труда зависит от умелой его научной 
организации. Центральный Комитет 
КП СС принял специальное постанов
ление по вопросу развития бригадной 
формы организации труда. Отдель
ные шаги предпринимаются и в  на
шей республике. Недавно бюро 
обсудило и одобрило мероприятия 
партийной организации Тбилисского 
авиационного завода по усилению 
партийного влияния в бригадах.

Тем не менее .большие возможно
сти развития этой формы организа
ции и стимулирования труда исполь
зуются еще не оптимально. Нередко 
бригады создаются без должной пере
стройки в организации и планирова
нии производства. Разве не об этом 
свидетельствует тот ф акт, что как в
1982 году, так и в первом полугодии
1983 года сократилась выработка на 
одного рабочего в хозрасчетных бри 
"гадах Минсельстроя, Главмонтажспец- 
строя и некоторых других строитель
ных организаций?

Слабо внедряется бригадная фор
ма в сфере обслуживания населения, 
особенно в системе Минбыта респуб
лики, где она может дать больший 
эффект. Надо усилить эту работу и в 
системе Госкомсельхоза и Минллодо- 
овощхоза.

Сейчас в республике намечается 
специальное совещание по вопросу 
внедрения бригадной формы труда, 
которому будут предшествовать соот
ветствующие собрания в трудовых 
коллективах и отраслевых комплек
сах В процессе обсуждения надо уде
лить особое внимание выявлению воз
можностей для дополнительного ро
ста производительности труда, а 100- 
плану, Госкош руду, Госстрою, 1 ос- 
комсельхозу совместно с соответству
ющими министерствами и ведомства
ми необходимо с учетом этого уста
новить повышенные задания по науч
ной организации труда на последние 
два года пятилетки.

При современных масштабах на
роднохозяйственной деятельности ог
ромное значение приобретает ритмич
ная, бесперебойная работа всех от
раслей и предприятий. Только за пол
года промышленность республики не
додала из-за простоев продукции на 
45 миллионов рублей. Причины здесь 
различные. Причем, по данным еди
новременного обследования Ц СУ Гру
зинской С С Р , на долю перебоев в 
снабжении пришлось лишь 13 про
центов простоев. Остальные потери 
вызваны несвоевременной подготов
кой рабочих мест, поломками машин 
и оборудования, внеплановыми их ре
монтами и т. д. Значит, многое опять- 
таки упирается в субъективные фак
торы, умение в целом хорошо орга
низовать, поставить производство.

Ритмичность работы — важнейшее 
условие не только значительного уве̂  
личения объема /производимой про
дукции, но и повышения ее качества, 
улучшения всех экономических и со
циальных показателей. Мы уже ооль- 
ше - года получаем ежедневные свод
ки от районов и городов об объемах 
производства. Накопился материал, 
дающий пищу для серьезных размыш
лений. Необходимо, чтобы на каждом 
предприятии, в каждом объединении, 
министерстве и ведомстве, в районах 
и городах уже сейчас, в январе, был 
проделан глубокий анализ причин и 
факторов, приводящих к нарушению 
ритмичности работы, и намечены со
ответствующие меры. По каждому 
такому факту надо принимать реше
ния партийных комитетов или хозяй
ственных органов.

Обеспечение бесперебойной работы 
мы в свое время возложили на Совет 
Министров республики. Многое сде
лано, но есть и резервы, есть серь-

ощрения увеличатся на 6 ,2 миллиона 
рублей!
' В  целом за последние годы зада
ния по снижению себестоимости реа
лизуются в республике с ощутимым 
превышением. Так, за 9 месяцев 
1983 года этот показатель составил 
в промышленности 88,3 копейки про
тив 88,9 копейки по плану и сохра
нял устойчивую тенденцию к сниже
нию.Казалось бы, в этих условиях дол
жны образоваться миллионы дополни
тельной, сверхплановой прибыли. Но 
этого, к сожалению, не происходит. 
Хотя выполнение плана прибыли по 
народному хозяйству в целом ожида
ется на уровне 100 процентов, зна
чительное количество объединений, 
предприятий, а также ряд мини
стерств и ведомств срывают свои за
дания. На 1 декабря по Минпром- 
стройматериалов разрыв составил поч
ти три миллиона рублей, по Минпи- 
щепрому—более чем 12, по Минлег- 
прому — около 17 миллионов руб
лей. Неудовлетворительно выполняет
ся план в строительных министерст
вах, а также в оистеме Госкомсель- 
хоза.

С одной стороны, это связано с 
необоснованным определением само
го плана прибыли во многих ведом
ствах. А  с другой — свидетельствует 
о низком уровне хозяйствования, не
поворотливости, коммерческой несо
стоятельности. Возьмем, например. 
Тбилисскую швейную фабрику им.
С  Орджоникидзе. При значительном 
дополнительном уменьшении себе
стоимости предприятие за 10 меся
цев тем не менее недополучило свы
ше 80 процентов плановой прибыли! 
Как же уживаются две такие проти
воположные, казалось бы, несовме
стимые тенденции? А  очень просто. 
Продукция, в том числе и сверхпла
новая, из-за низкого качества и несо
ответствия потребительскому спросу 
буквально камнем ложится на эконо
мику. Только по причине невыполне
ния' договорных обязательств за де
вять месяцев были уплачены штра
фы в несколько миллионов рублей.

ИЗ'За невыполнения заданий по 
прибыли в фонды материального по
ощрения фабрики не поступило до 
120 тысяч рублей. Тем самым каж
дый рабочий в среднем потерял не 
менее 100 рублей. Чем могут опраз- 
даться перед коллективом директор 
фабрики тов. М. Д . Чхеидзе и руко
водители Минлешрома республики. 
Думается,- что по каждому такому 
факту следует иметь строгое сужде
ние на коллегиях министерств и ве
домств, на бюро партийных комите
тов и, конечно, в самих коллективах.

За годы одиннадцатой пятилетки в 
республике осуществлены значитель
ные мероприятия по улучшению фи
нансового положения министерств и 
ведомств, объединений, предприятий 
и организаций. Достаточно вспомнить, 
что на восполнение недостатка собст
венных оборотных средств Минстрою. 
Госкомвинпрому, М и н п ищепрому, 
Минсельстрою, Госкомсельхозу, неко
торым другим министерствам и ве
домствам, „„предприятиям и  орга
низациям были направлены' бюджет
ные ассигнования, выделены .кре
диты банка, изысканы также внутри
хозяйственные источники финансиро
вания в общем объеме около 760 мил
лионов рублей. Тем не менее, про
сроченная задолженность (предприя
тий и организаций банкам и постав
щикам к 1 декабря достигла крупных 
размеров — 1 миллиарда 796 мил
лионов рублей.Мы не раз говорили о том, как до
рого обходится республике такая бес
хозяйственность. В одном только і 
1983 году из-за уплаты повышенных 
процентов Государственный бюджет 
республики недополучил около 5о 
миллионов рублей. Немалая часть 
оборотных средств — более 560 мил
лионов рублей — отвлечена в раз
ного рода дебиторскую и просрочен
ную задолженность покупателей и за- 
казчиков.Министерство легкой промышлен
ности ежегодно разрабатывает и пред
ставляет в банк и другие органы рес
публики мероприятия по оздоровле
нию хозяйственного положения на 
Кутаисском кожобувном комбинате и 
в объединении «Исаии». А  ничего 
по существу не меняется. На Кута
исском комбинате неплатежи достиг
ли уже почти 12 миллионов рублей, 
а сумма уплаченных за кредит про
центов превысила 970 тысяч рублей. 
Аналогичное положение и в объеди
нении «Исаии». На 1 ноября сумма 
неплатежей здесь достигла 15,8 мил
лиона рублей.

Крупные резервы снижения себе
стоимости продукции кроются в 
уменьшении материалоемкости, за-

езные недоработки. Мы просим ру* трат сырья, материалов, топлива ~
ководство Совета Министров, тов. энергии. В  проекте плана на 1984 год

товарной продукции более чем на 300 
Миллионов рублей. Так что эта проб
лема действительно становится госу
дарственной. Резервы вторичного сы
рья у нас довольно значительные. 
Главное — лучше поставить их за
готовку, рациональнее и рачитель
нее использовать их. Серьезные тре
бования выдвигаются перед Госсна
бом и правлением Цекавшири, воз
главляющим эту работу в республике. 
Надо и дальше совершенствовать пла
нирование заготовок и переработки 
вторичного сырья.

Говоря о резервах снижения себе
стоимости продукции, мы не зправе 
забывать и о такой важнейшей со
ставной части хозяйственного меха
низма, как система цен. После вве
дения в действие с 1 января 1982 го
да новых оптовых цен и тарифов 
объем товарной продукции в оптовых 
ценах предприятий повысился в це
лом по республике на 10,1 процента, 
прибыль от промышленной деятель
ности возросла на 19,2 процента, за
траты на один рубль товарной про
дукции сократились на 1,2 процента. 
Таким образом, нет сомнений в том, 
что при нормальных условиях и ра
чительной деятельности новые цены 
и тарифы обеспечивают рентабель

н у ю , прибыльную работу.
Но, еще раз повторяю, при рачи

тельной деятельности. А  что практи
чески получается? Как показал ана
лиз, во втором квартале 1983 года в 
Минстрое республики из 37 пред
приятий— 9 были убыточны, по Мин
сельстрою из 26 предприятий — 10, 
по Минлегпрюму из 57 — 10, по Мин- 
пищепрому из 68 предприятий — во
семь и т . д. А  все потому, что допу
скается перерасход сырья, материа
лов, топлива, электроэнергии, нару
шается технология производства, сла
бо выявляются резервы снижения се
бестоимости продукции, не на долж
ном- уровне экономическая и анали
тическая работа. Кое-ігде с убытком 
выпускают продукцию, которая на 
других предприятиях приносит при
быль.Есть предприятия и объединения, 
которые стремятся улучшить свои 
экономические показатели и получить 
большую прибыль не за счет интенси
фикации производства, а путем не
обоснованного завышения оптовых 
цен. Это приводит -к тому, что цена 
из рычага стимулирования эффектив
ности превращается в средство при
крытия неумелой, бесхозяйственной 
работы. Так, тбилисской текстильно
галантерейной фабрике «Комсомол
ка» было отказано в утверждении цен 
на занавески, сшитые из импортной 
ткани, тогда как их можно было из
готовить из другого, недефицитного 
материала.

Многие предприятия слабо обнов
ляют ассортимент продукции, у  них 
низкий удельный вес товаров улуч
шенного качества, продолжается вы
пуск изделий, не пользующихся спро
сом у населения. А  органы ценообра
зования не всегда проявляют долж
ную принципиальность и инициативу.

Изготовителю должно быть выгод
но то, что выгодно потребителю, — 
это важнейшее условие умелого хо
зяйствования. И никак не вяжется с 
этим определением, окажем, такой 
простой, но наводящий на серьезные 
размышления факт. Наш рынок про
сто перенасыщен декоративными све
чами, которые выпускают многочис
ленные предприятия, начиная с Мин- 
местпрома и кончая Обществом глу
хих. Стоят они дорого—от двух до 12 
рублей. А  вот простых хозяйствен
ных свечей стоимостью 18— 20 ко
пеек в магазине днем с огнем не сы
щешь. Кому нужна такая мнимая вы
года? Это же обман государства, об
ман людей!

Заостряя внимание на необходи
мости повышения уровня экономиче
ской работы, надо поддержать пред
ложение экономического отдела ЦК 
Компартии Грузии о целесообразно
сти проведения специального засе
дания бюро Ц К по вопросу о состоя
нии экономической работы на всех 
уровнях управления народным хо
зяйством республики и мерах по ес 
решительному улучшению. Будет 
правильно, если районные, городские 
и областные комитеты партии посту
пят так же. Мы уже как-то говорили 
о том, что готовить этот вопрос при
дется не только экономическому от
делу, но и всем другим отделам ЦК, 
Совету Министров, Госплану с широ
ким привлечением всех республикан
ских органов, ученых и практиков■хо
зяйственников. И обсудить эту проб
лему нам надо будет именно с упо
ром на дальнейшее снижение себе
стоимости продукции, повышение рен
табельности производства. Это теперь 
магистральная цель партийной орга
низации республики!

Д Л Картвелишвили повысить в 
этой части спрос с руководителей 
предприятий, объединений, мини
стерств и ведомств.

И, конечно, исключительно важное 
значение приобретает сегодня активи
зация рабочей группы по проблеме 
повышения производительности труда 
при Ц К , соответствующих групп и 
комиссий при партийных комитетах. 
Выполнение поставленной Ю. в  
Андроповым задачи будет зависеть 
в первую очередь от тлю , насколь
ко мы усилим партийное влияние, 
партийное руководство решением 
данной проблемы.

Для устойчивого экономического и 
социального развития республики в 
1984 году огромное значение приоо- 
ретае» формирование финансовой оа- 
зы. Государственный бюджет опреде
лился в объеме 2,8 миллиарда руб
лей. Прирост по сравнению с 1981) 
годом составляет более 36 процентов, 
что почти на 4 пункта больше соответ
ствующего союзного показателя. Как 
и в предыдущие годы, Министерство 
финансов республики изыскало .ре
зервы для дополнительного роста бюд
жета почти на 30 миллионов рублей.

В связи с этим представляется не
обходимым проанализировать уровень всей финансовой и экономической дея
тельности в республике, и, прежде 
всего, выполнение заданий по таким 
показателям, как себестоимость про
дукции и прибыль. Если мы выпол
ним наше обязательство, данное де
кабрьскому Пленуму Ц К КП СС, о до
полнительном снижении себестоимо
сти продукции на 0 ,5  процента, то 
только по промышленности экономия 
затрат составит более 40 миллионов 
рублей, а фонды материального по

роет валового общественного продук
та на 1,5 пункта опережает рост ма
териальных затрат.Последовательно осуществляя ре
шения X III пленума Ц К Компартии 
Грузии, министерства, ведомства, 
объединения и предприятия прово
дят определенную работу в этом на
правлении. По предварительным дан
ным, достигнута солидная экшомия 
цемента, лесоматериалов, проката 
черных металлов, топлива и энергии, 
автобензина, что свидетельствует в 
пользу созданной у  нас системы уп
равления процессами экономии. Р а 
бота эта получила одобрение и в по
следнем решении Ц К КП СС по Гру
зии. _Так, например, на заводе «Сухум- 
прибор» лри темпе роста объема то
варной продукции на 136,1 процента 
темп роста материальных затрат со
ставит лишь 104,6 процента. Снизит
ся материалоемкость продукции.

Вместе с тем мы не можем ми
риться, что в промышленности рес
публики, на которую приходится свы
ше 80 процентов всех материальных 
затрат, материалоемкость возросла. 
Эта негативная тенденция прослежи
вается в Минлегпроме, Миимясомол- 
проме, Минзаге, Минлесхозе, на Ба
тумском нефтеперерабатывающем за
воде, тбилисском «Электроизолите», 
в некоторых других министерствах и 
ведомствах, на предприятиях и в объ
единениях.

Исключительную актуальность в 
связи с этим приобретает усиление 
работы по внедрению прогрессивных 
норм расхода производственных ре
сурсов и более полному использова
нию вторичных ресурсов. Именно за 

. счет последних в нынешнем году пре
дусматривается рост производства

I I
Для успешного выполнения нашей 

республикой взятого на декабрьском 
Пленуме ЦК обязательства о сверх
плановом повышении производитель
ности труда и дополнительном сни
жении себестоимости продукции край
не важно повысить эффективность 
деятельности некоторых отраслевых 
комплексов.

Начнем, пожалуй, с капитального 
строительства, тем более, что Ю . В . 
Андропов в тексте своего выступле
ния на Пленуме Ц К сказал, что по
ложение дел в этой важнейшей от
расли по-прежнему не может нас 
удовлетворить.

За три истекших года в республи
ке введено в действие на 1,1 милли
арда рублей больше основных фон
дов, чем за аналогичный период де
сятой пятилетки. Объем осваиваемых 
капвложений увеличился на 29 про
центов, и контрольное задание пяти
летнего плана было таким образом 
превышено на 150 миллионов руб
лей. Своевременно, с хорошими 
оценками и высокой готовностью 
сданы в эксплуатацию все восемь 
объектов первостепенной государст
венной важности, контролируемых 
Ц К КП СС, и важнейшие объекты, 
подконтрольные Ц К Компартии Гру
зии и Совету Министров республики.

Вступили в строй новые мощности 
Сачхерской хлопкопрядильной фаб
рики, хотя эта работа проходила в 
очень напряженной обстановке, К у
таисского автомобильного завода, рус- 
тавского объединения «Химволокно», 
тбилисского производственного объ-

едине н и я  «Электровозостроитель», 
Киндгского тепличного комбината, 
винных заводов в Напареули и М уку
зани, комбикормового завода в Аба- 
ша. Выполнена программа по сдаче 
в эксплуатацию объектов социального 
и культурно-бытового назначения.

В 1984 году объемы капитального 
строительства у нас не уменьшаются 
и запланированы с ростом по всем 
показателям. Предусмотрено еще 
больше повысить темпы роста ввода 
в действие основных фондов по срав
нению с ростом капитальных вложе
ний. Поэтому соответствующим 
службам Госплана республики необ
ходимо проявить большую твердость 
и принципиальность с тем, чтобы 
включать в план новые объекты 
только при серьезном обосновании и 
обеспечении их соответствующей 
проектной документацией. Секрета
рю ЦК Компартии Грузии тов. Г . А . 
Андроникашвили надо будет лично 
проследить, чтобы в этом важном 
деле не было отклонений.

Следует учесть и то, что у нас 
все еще немало существенных недо
статков. По предварительным дан
ным, в целом по народному хозяй
ству капитальные вложения будут 
освоены лишь на 97 процентов и 
введено в действие только 94 про
цента годовой программы основных 
фондов. Не снимая ответственности 
со строителей, надо сказать об упу
щениях нестроительных министерств, 
ведомств, организаций и предприя
тий Ведь в 1983 году, например, 
около 26 процентов всего годового 
плана капвложений, или почти 440 
миллионов рублей, приходилось на 
работы, не связанные со строительст
вом. Основной объем не освоенных 
в прошлом году капитальных вложе
ний приходится при этом на Госком- 
сельхоз, производственное объеди
нение «Грузнефть», Минлегпром и 
другие министерства и ведомства.

Здесь же надо сказать и о том, 
что ввод в действие ряда мощностей 
был сорван из-за несвоевременной 
комплектации оборудованием, и в их 
числе немало строек агропромышлен
ного комплекса.Руководителям министерств, ве 
домств, организаций и предприятия- 
заказчиков необходимо уже с первых 
же дней наступившего года взять 
под контроль каждый рубль выде 
ленных им капитальных вложений н 
наравне со строителями нести ответ
ственность за их освоение и своевре
менный ввод в действие новых мощ
ностей. При этом, определяя ежего
дно перечень важнейших пусковых 
строек республики, нельзя упускать 
из-под партийного контроля задель- 
ные и переходящие стройки, к кото
рым следует относиться с такой же 
ответственностью.

Сегодня на пленуме нельзя не уп
рекнуть руководство Министерства 
строительства и, в первую очередь, 
тов В . Т . Гоголадзе за систематиче
ское невыполнение планов строитель
ства и ввода мощностей Минпром- 
стройматериалов. Тем более, что мы 
его считаем крупным, дисциплиниро
ванным и исполнительным работни
ком. За три года организациями Мин
строя недооавоено здесь 1,7 миллио
на рублей, в то время как перевыпол
нение плана на строительстве собст
венной базы и собственном капиталь
ном ремонте превысило 13,6 миллио
на рублей. Нет, наверное, необходи
мости объяснять тов. В . Т . Гогола
дзе, достаточно знающему человеку, 
сколь тесно связано производство 
строительных материалов с развити
ем строительства в целом.

Товарищ Ю. В . Андропов справед
ливо сказал о том, что в строительст
ве, как, впрочем, и в других сферах, 
особенно необходимо повысить ответ
ственность кадров, в том числе и со 
стороны организаций-заказчиков. По 
этой, например, причине срывается 
иной раз ввод социально-бытовых 
объектов, а этого никак нельзя до
пускать. Особое место в их ряду за
нимает жилищное строительство. За 
3 года в республике введено 3 мил
лиона 430 тысяч квадратных метров 
жилья, что превышает плановые за
дания пятилетки. Однако средства 
здесь по-прежнему осваиваются не 
полностью, и определенная вина ло
жится на организации, не охвачен
ные службой единого заказчика. Это 
еще раз доказывает, что все средст
ва, выделяемые на жилищное строи
тельство, должны быть сосредоточе
ны в руках единого заказчика — 
ГлавУКСа при Совете Министров 
Грузинской С С Р, Совмину надо окон
чательно решить данный вопрос. 
Серьезно следует подумать и над 
проблемой повышения качества жи
лья. Здесь необходимы более реши, 
тельные меры. Мы намерены специ
ально собраться на днях в Ц К с Уча' 
стием заинтересованных организаций 
и серьезно определиться в этой части.

За последние годы местные пар
тийные и советские органы были во
оружены новыми формами террито
риальной отчетности, а недавно Гос
план впервые разработал региональ
ные планы капитальных вложении,. 
которые надо быстрее довести до мест. 
Все это позволит партийным комите
там, исполкомам более конкретно 
осуществлять контроль за ходом каж
дой стройки и оказывать строителям 
действенную помощь.

Несколько слов следует сказать и 
о транспорте, который, по словам 
товарища Ю . В . Андропова, требует 
неослабного внимания хозяйственных, 
партийных и советских органов. 
Именно такой, между прочим, подход 
позволил за последнее время улуч
шить работу наших железнодорожни
ков, которые в целом справились с 
поставленными задачами..

Тем не менее перебои на Закав
казской железной дороге порой да
ют о себе знать, неудовлетворитель
но обстоит дело с некоторыми каче
ственными показателями, недоста
точно высок уровень безопасности 
движения поездов, дисциплины и 
т . д.Кроме того, нельзя забывать, что 
ритмичность работы транспорта 
это межотраслевая проблема. 60— 70 
процентов всех грузовых операции 
производится на подъездных путях 
предприятий промышленности, сель
ского хозяйства и строек, а некото
рые хозяйственные руководители

(Продолжение на 3-й стрф
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продолжают занимать непонятную 
позицию в вопросах простоя и свое
временной разгрузки железнодорож
ных вагонов. На большинстве пред
приятий в ночное время выгружает
ся только 14— 17 процентов подавае
мых на подъездные пути вагонов, а 
в выходные и праздничные дни по
казатель выгрузки, как правило, 
оказывается в несколько раз хуже. 
Мы предложили секретарю Ц К Ком
партии Грузии тс®. С. Е . Хабеишви- 
ли по каждому факту лерепростоя ва
гонов из-за безответственности руко
водителей вносить вопрос на рассмо
трение транспортной комиссии, а ес
ли надо, и на бюро ЦК.

В последние годы расширены и 
реконструированы многие предприя
тия, увеличился объем выпускаемой 
продукции, а состояние транспортно
го хозяйства остается на прежнем 
уровне. Это ведь тоже диспропорция, 
несопряженность мощностей, и надо 
серьезно заняться устранением тако
го явного несоответствия. По этой 
причине в минувшем году из оборо
та выпало несколько тысяч вагонов, 
в которых можно было дополнитель
но перевезти около миллиона тонн 
народнохозяйственных грузов!

Или взять проблему нерациональ
ных перевозок. Несмотря на пред
принятые меры, в республике все 
еще допускаются встречные, ко- 
роткопробежные и повторные пере
возки. Особенно это касается некото
рых видов строительных изделий, 
инертных материалов, сырья и про
дукции пищевой промышленности. 
Госплану республики совместно с 
Госснабом, Госстроем и другими за
интересованными ведомствами, в 
соответствии с указанием декабрь
ского Пленума следует досконально 
разобраться в этом и разработать 
специальную программу рационали
зации перевозок.

Полезное начинание предложили 
автомобилисты, которые намечают 
в текущем году все контейнерные 
перевозки внутри республики осу
ществить автотранспортом. Местные 
органы должны оказать им содейст
вие в выделении территорий под 
контейнерные площадки. Все это то
же в немалой степени влияет на про 

,изводительность труда и себестои-
• масть продукции.

В последнее время, как вы знае
те, с особой силой встали вопросы 
соблюдения порядка, укрепления дис
циплины на транспорте и, особенно, 
в гражданской авиации. Грубейшие 
нарушения дисциплины в нашем Уп
равлении гражданской авиации, пре
ступно-халатное отношение некоторых 
работников службы перевозок Тби
лисского аэроіпорта к своим служеб
ным обязанностям, отклонения от су-- 
ществующих правил «  норм, отсутст
вие бдительности привели к серьез
ным последствиям. Тов. А . И. Зедге- 
нидзе надо сделать самые серьезные 
выводы из 'всего оказанного.

Как и прежде, отмечалось на де-. 
кабрьском Пленуме ЦК КП СС, боль
шого внимания требует реализация 
Продовольственной программы. Пар
тийным и советским органам надо 
настойчиво повышать использование 
созданного в сельском хозяйстве . по
тенциала, отдачу ресурсов, направ
ляемых на развитие агропромышлен
ного комплекса.

*  Я  прямо скажу, работники этого 
комплекса в прошлом году не подвели 
республику, сумели своими собствен
ными резервами перекрыть серьез
нейшее отставание по винограду, что 
и позволило нам обеспечить по итогам 
трех лет пятилетки заданные темпы 
роста промышленного производства з 
целом. Вот и сейчас, несмотря на сти
хийные бедствия двух последних лет. 
в проект плана заложен высокий 
прирост промышленного производст
ва по отраслям А П К , что позволит 
за четыре года увеличить его объем 
на 16,9 процента и превысить зада
ние пятилетки.

В  минувшем году особенно хоро
шо поработали чаеводы, цитрусово
ды, животноводы, которые заготови
ли сверх пятилетнего задания 207 
тысяч тонн сортового чайного листа, 
276 тысяч тонн цитрусов, три тыся
чи тонн мяса, две тысячи тонн моло
ка, 50 миллионов штук яиц. Услеш-. 
но завершили год и труженики дру
гих отраслей сельского хозяйства, 
справившиеся с планами продажи 
государству всех основных сельско
хозяйственных продуктов, кроме ви
нограда.

Вместе с тем нельзя забывать, 
что по итогам трех лет пятилетки со
храняется разрыв в производстве зер- 

; на — в объеме почти 500 тысяч 
тонн, винограда — около 650 тысяч 
тонн, плодов — более 100 тысяч 
тонн, картофеля — около 190 тысяч 
тонн, овощей — почти 160 тысяч 
тонн и т. д. Вследствие этого объем 
среднегодового производства валовой 
сельхозпродукции оказался более 
чем на 320 миллионов рублей ниже 
задания.

Анализ показывает, что только 
из-за малоэффективного использова
ния орошаемых и осушенных земель 
за прошедшие годы недополучено к 
плану более 100 тысяч тонн зерна, 
свыше 35  тысяч тонн картофеля и 
столько же овощей, свыше 100 тысяч 
тонн плодов; до 200 тысяч тоня ви
нограда: и. другой продукции. Перво
му заместителю председателя Госком- 
сельхова тов. Г . Б . Гаделня, заведую
щему отделом ЦК тов. Г . С . Мама 
цащвкли, местным руководителям на
до» предметней заниматься использо
ванием; орошаемых земель. На всех 
пленумах и активах идет об этом 
речь, а  отдачи мало. Мы ставим за
дачу провести их паспортизацию я с 
учетом этого постепенно добиваться 
улучшения дел. Надо взяться бук
вально за каждый участок.

В  настоящее время Госплан рес
публики разрабатывает дополнитель
ные меры для покрытия допущенного 
разрыва. И главный путь — . опять- 
таки всемерная интенсификация от
расли. Ориентировочные расчеты по
казывают, что сверхплановое повы
шение производительности труда на 
1 процент и снижение себестоимости 
продукции дополнительно на 0 ,5 про
цента означает прирост товарной 
продукции в целом по агропромыш

ленному комплексу республики на 
60 миллионов рублей, в том числе 
по сельскому хозяйству — на 15 
миллионов, и уменьшение затрат со
ответственно на 25 и восемь мил
лионов рублей.

Для этого крайне важно поднять 
отдачу от земель, прежде всего, ме
лиорированных. Надо улучшить ис
пользование техники. За последние 
10 лет машинно-тракторный парк у 
нас увеличился в 1.3 раза, и соот
ветственно следует больше заботить
ся об эффективности ее примене
ния. Имеющиеся в нашем 'распоря
жении средства механизации позво
ляют намного шире применять инду
стриальные методы производства 
сельскохозяйственной продукции.

Для этого надо повысить уровень 
технической эксплуатации машин, 
активней внедрять такие прогрессив
ные организационные формы эксплуа
тации машинно-тракторного парка, 
как безнарядные звенья, бригады и 
уборочно-транспортные комплексы, по
следовательно развивать материаль
но - техническую базу для текущего 
ремонта и технического обслужива
ния машин непосредственно в кол
хозах, совхозах и других сельскохо
зяйственных организациях.

Уровень хозяйственной деятельно
сти в отрасли во многом определя
ется бережным отношением к каждо
му рублю вложенных в нее государ
ственных средств. Это непосредствен
но влияет на улучшение основных 
экономических показателей.

Так, в Чхороцкуском районе за 
семь лет при общем росте производ
ства валовой продукции на 61,5 про
цента производительность труда вы
росла на 63 процента, а себестои
мость продукции снизилась на 31 
процент. За этот же период в колхо
зе села Баисубани Лагодехского рай
она валовая продукция возросла на 
49 процентов, произво(дительность 
труда — на 43 процента, себестои
мость основных видов продукции сни
зилась на 25— 27 процентов и, что 
самое главное, чистый доход колхо
за вырос в 3 ,8  раза.

Тем не менее многие важные 
экономические пропорции в нашем 
сельском хозяйстве складываются не 
лучшим образом. Повышается себе
стоимость продукции, рост произво
дительности труда отстает от роста за
работной платы. Во многом это свя
зано с отсутствием углубленного, ква
лифицированного подхода «  выполне
нию планов, когда их стремятся обес
печить любой ценой, без учета произ
водимых затрат. В результате убы
точными нередко оказываются не 
только отдельные виды сельхозпро
дукции, отдельные хозяйства, но и 
целые «районы.

В  таком, например, не побоюсь 
сказать, благодатном районе, как 
Сигнахский, общественные хозяйства 
за последние восемь лет ни разу не 
выполнили планы по производству 
и заготовке зерна, винограда, про
дуктов животноводства. Производст
во центнера говядины обошлось на 
203 рубля выше плана! Большие 
убытки терпят хозяйства от падежа 
и вынужденного убоя скота. Они уже 
задолжали банку около 47 миллио
нов рублей, и даже не просматрива
ются перспективы для покрытия дол
гов. Это же полное банкротство! Та
кие показатели непростительны даже 
для самых сложных горных районов.

Почти на 15 процентов сократи
лась за период 1975— 1982 годов 
валовая продукция животноводства 
в Цителцкаройском районе. Такая 
же тенденция наблюдается и по про
изводству некоторых важнейших ви
дов продукции растениеводства. Все 
это, разумеется, ухудшило качест
венные показатели. Себестоимость 
молОка увеличилась, например, бо
лее чём на 44 процента, говядины— 
на 47, свинины — на 58, что пре
вратило животноводство в целом но 
району в убыточную отрасль. За 
семь лет производительность труда 
снизилась на 16,5 процента, а фонд 

. оплаты труда увеличился на семь 
миллионов рублей. Нельзя же так 
вести хозяйство!

Сравнительно недавно районную 
партийную организацию возглавил 
тов. Г . Б . Чаракашвиля. Есть некото
рые сдвиги, но партийным, советским 
и хозяйственным органам, специали
стам сельского хозяйства, всем тру
женикам надо немало потрудиться, 
чтобы в полной мере использовать 
потенциальные возможности этого 
крупного района, располагающего бо
гатыми резервами. Многое надо сде
лать и республиканским организаци
ям.

Вряд ли можно оправдать значи
тельное сокращение сельхозпроиз- 
водства в Телавском районе, появ
ление убыточных хозяйств в таком в 
целом благоприятном районе, как 
Горийский. Горийцы в минувшем году 
продали государству около 130 тысяч 
тонн плодов, район в целом на подъ
еме. И на этом фоне — такие серь
езные упущения. Например, в колхо
зе села Тквиави Горийского района 
показатели урожайности и продук
тивности животноводства в 2— 3 ра
за выше, чем в расположенном бук
вально по соседству колхозе села Ме- 
рети. Неудивительно, что и рента
бельность тквиавского колхоза в 10 
раз выше, чем меретского. Вот вам 
наглядный пример, как не везде и не 
до конца используются резервы.

Мы вынуждены адресовать серь
езные упреки руководителям Хоб- 
ского района за ослабление внимания 
к вопросам экономики. Получив в 
1980 году более миллиона рублей 
прибыли, 1982 год район завершил 
с убытками почти на полмиллиона 
рублей, это тем более не простительно,, 
что первый секретарь райкома тов;. 
Н. О. Надарая, в целом очень эиер>- 
гичиый, прогрессивный работник; по* 
образованию как раз экономист 
сельского хозяйства, кандидат эконо
мических наук, и раньше он активно1 
занимался этими проблемами.

Или разве можно оправдать тот 
факт, что на отчетно-выборной кон
ференции Боржомской районной 
парторганизации неглубоко было про
анализировано положение в живот
новодстве? Это доказывает, чту ни 
райком партии, ни его первый секре
тарь тов. И. В. Гургенидзе, другие

члены бюро не вникают глубоко в 
проблемы развития одной из веду
щих отраслей экономики района̂  

Неудовлетворительные экономиче
ские показатели многих районов в 
значительной степени обусловлены 
крайне низкой продуктивностью об
щественного животноводства. Еже
годно почти треть поголовья коров 
остается яловой. За три года пяти
летки в общественных хозяйствах 
почти на две тысячи голов сократи
лось поголовье крупного роіатого 
скота. Солидные неиспользованные 
резервы роста производства имеются 
и в личном подсобном хозяйстве.

Надо со всей прямотой заявить, 
что там, где экономика находится в 
плачевном состоянии, не на высоте 
находятся прежде всего руководите
ли, в том числе председатели РАНО, 
которым пора брать на себя ответст
венность, председатели исполкомов, 
секретари райкомов. Нельзя пускать 
это дело на самотек!

Заместителю Председателя Сове
та Министров республики тов. О. Г. 
Вардзелашвили, тов. тов. Г . Д. Мге- 
ладзе и Т . К . Джабадарн надо 
глубже вникать в эту сторону дея-. 
тельности хозяйств, повысить спрос 
с их руководителей. Думаю, что в 
нынешних условиях, особенно теперь, 
поело декабрьского Пленума Цент
рального Комитета, Госкамсельхоз 
и Минплодоавощхоз должны оцени
вать хозяйственную деятельность 
колхозов и совхозов, агропромыш
ленных объединений не только по 
выполнению планов валовой продук
ции, но и строго следить за тем, как 
формируются такие показатели, как 
качество и себестоимость продукции, 
производительность труда, чистый 
доход и рентабельность. Эти вопросы 
должны постоянно находиться в по
ле зрения всех партийных комите
тов. По-иному сегодня уже нельзя 
укреплять экономику и быть хорошим 
руководителем.

Сложные задачи года предъявля
ют повышенные требования и пере
рабатывающим отраслям. Ежегодно 
растет в силу ряда причин промыш
ленная переработка цитрусов, других 
плодов. Если <в 1980 году на пред
приятия консервной промышленности 
поступило всего 44 тысячи тонн ман
даринов, то в прошлом году — уже 
более 120 тысяч тонн. При этом не
плохо справились мы и с поставкой 
цитрусов во всесоюзный фонд, отгру
зив их более 200 тысяч тонн. Только 
благодаря этому в бюджет было пе
речислено около 220 миллионов руб
лей. Но определенное количество и 
сейчас, и в будущем будет направ
ляться на переработку.

В  свое время мы многое сделали 
по развитию мощностей в винодель
ческой и чайной отраслях, хотя и 
здесь еще много недоработок. Сего
дня аналогичные проблемы возника
ют и в консервной промышленно
сти. Видимо, руководителям отрасли 
и планирующим органам, а также 
союзным органам надо иметь чет
кую программу ее развития на перс
пективу. Мы бы просили секретаря 
Ц К Компартии Грузии тов. Д . И. 
Патна 'вили и товарищей з Совете 
Министров лично следить, как ве
дется работа в данном направлении.

У нас никогда не было таких мас
штабов. Мы теперь заготавливаем 
по нескольку килограммов цитрусов 
в расчете на каждую советскую се
мью, но их ведь еще надо довести 
до потребителей. Всем нам надо 
взяться за решение этой сложной об
щегосударственной проблемы.

Расширение масштабов переработ
ки цитрусов — это не временная 
кампания. В  республике рождается, 
по сути дела, новая отрасль, и ее 
материально-техническая база тре
бует ускоренного развития. Следует 
повысить темпы строительства вХел- 
вачаурском районе завода по комп
лексной переработке цитрусовых
плодов, завершив первую очередь 
этого объекта к сезону 1984 года, 
уделить особое внимание вопросам 
освоения капвложений на строитель
ство и реконструкцию консервных
заводов.

Нельзя упускать из поля зрения и 
перспективные проблемы, как это, 
например, имело место в производ
ственном объединении «Боржоми»,
где своевременно не были осуществ
лены эффективные меры по техни
ческому перевооружению и т . д. 
Срывов здесь можно было избежать, 
если бы генеральный директор объ
единения тов. К . П. Харисчирашви- 
ли не упустила время и своевремен
но добилась выделения соответствую
щего технологического оборудова
ния, приняла меры к мобилизации 
трудового коллектива. Тут следует 
упрекнуть и некоторых товарищей и 
более высокого ранга. В  связи с этим 
представляется необходимым еще 
раз подчеркнуть, какое большое зна
чение имеет такое качество руково
дителя, как умение прогнозировать 
будущее, умение четко видеть перс
пективу, завтрашний день.

Такой подход крайне необходим 
и в другой сфере, непосредственно 
связанной с повышением уровня жи
зни людей. Речь идет о производстве 
товаров народного потребления. Рас
ширение их выпуска способствует оз
доровлению многих экономических 
процессов, создает материальные 
стимулы для роста производительно
сти труда.

Анализ дел на этот раз хотелось 
бы начать с тех отраслей, где опре
деляется конечный результат наших 
усилий, прежде всего с торговли. 

„ Объем розничного товарооборота в 
минувшем году возрос почти на четы
ре процента. Мы правильно посту
пали, определяя напряженные пла
ны. Однако хроническое их не
выполнение по этому показате
лю обострило целый ряд вопро
сов. Речь идет о качестве товаров 
народного потребления, выполнении 
промышленностью своих ' обяза 
тельств по поставке, об организации 
торговли.

Так, в условиях, когда возникли 
затруднения в реализации цитрусов, 
оказалось, что в некоторые горные 
районы мандарины не завозились. 
Когда же в результате принятых 
мер их, наконец, завезли, то жители 
раскупили их в течение нескольких 
часов. Это же вопиющая безответст

венность, и надо, чтобы виновные 
товарищи понесли соответствующее 
наказание.

Продолжают иметь место серьез
ные недостатки в работе по изуче
нию, прогнозированию и формирова
нию спроса. Есть определенные про
махи и в планировании. Надо хоро
шо во всем разобраться. Напряжен 
ный план стимулирует, конечно, рост 
торговли. И нам они нужны в связи 
с обстановкой в денежном обраще
нии. Надо еще раз вникнуть в эту 
проблему по каждому городу и рай
ону, У  нас большой объем нереали
зуемых денежных доходов, особенно 
в регионах, где мы в значительных 
количествах закупаем у населения 
технические и субтропические куль
туры, другие продукты сельского хо
зяйства, например, в Кобулетском, 
Махарадзевском, Гурджаанском и 
некоторых других районах. Это тру
довые доходы, и их обязательно на
до отоваривать.

Тем не менее мы вырабатываем у 
работников торговли чувство обре
ченности, лишаем их премий и т. д ., 
когда берем заведомо нереальный 
план. Планировать необходимо на со
лидной научной основе, вовлекая в 
дело все резервы, особенно при опре
делении дополнительного задания по 
производству товаров народного по
требления. Ведь его важно обеспе
чить соответствующими ресурсами.

Планирование — это творческий 
процесс. Обычно стремление устано
вить высокий план розничного това
рооборота подкрепляется ссылкой на 
значительный объем нереализован
ных денежных доходов населения. 
Однако нельзя при этом упускать 
из виду, что эти доходы в основном 
сосредоточены у той группы населе
ния, потребности которой в большин
стве из предлагаемых товаров удо
влетворены. Плохих товаров теперь 
никто не хочет и не станет приобре
тать.

Очевидно, Госплану и Минторгу 
надо поглубже разобраться во всех 
этих процессах. Нельзя отрывать 
структуру товарооборота от объема. 
Объем и структура розничного това
рооборота должны рассматриваться 
в единстве и в более тесной взаимо
связи со структурой покупательско
го спроса, уровнями доходов и цен. 
Игнорирование этих моментов зача
стую приводит к серьезным затруд
нениям при выдаче денег на зарпла
ту , закупки сельхозпродуктов у насе
ления и другие цели, вызывая спра
ведливые нарекания трудящихся.

Таким образом, встает вопрос о 
дальнейшем совершенствовании си
стемы управления производством то
варов н торговлей ими, внедрении 
современных организационных и эко
номических методов, с этой целью, 
как известно, была создана комиссия 
Ц К Компартии Грузии, а недавно 
начал функционировать и ее рабочий 
орган — Республиканский Центр 
организации работы по удовлетво/ 
рению спроса населения на товары 
народного потребления. Сделаны ша
ги и по улучшению экономических 
методов управления. В  январе начи
нается комплексный хозяйственный 
эксперимент на базе вновь создан
ной Батумской обувной промышлен
но-торговой фирмы. Эксперимент 
предусматривает более гибкое ис
пользование таких экономических 
рычагов управления, как цена, при
быль, материальное стимулирование 
и др. На него мы возлагаем опреде
ленные надежды.

Надо сказать, что, как и в прош
лом году, структура товарного обес
печения плана 1984 года не соответ
ствует структуре спроса. Госплан и 
Минторг республики не сумели до 
конца защитить фонды в союзных 
органах, причем, в основном по то
варам первой необходимости.

. Мы не раз додчеркивали необходи
мость по каждому городу, каждому 
району иметь программу удовлетво
рения спроса населения на товары 
народного потребления. Декабрьский 
Пленум Ц К КП СС подтвердил обос
нованность таких требований, одоб
рив предложение по разработке 
комплексной программы развития 
производства товаров народного по
требления и системы услуг населе
нию в составе нового пятилетнего 
плана. У  первого секретаря Потий- 
смого горкома партии тов. Б . Д . Гу- 
луа есть что рассказать на этот счет 
участникам пленума.

Важная роль в этом деле отводит
ся нашим министерствам легкой и 
местной промышленности. В послед
нее время мы неоднократно и доста
точно подробно, глубоко вникали в 
их хозяйственно-экономическую дея
тельность. Поэтому сегодня нет необ
ходимости приводить большое коли
чество цифр и данных. Давайте оста
новимся на стиле работы этих мини
стерств, несущих подавляющую на
грузку в производстве товаров для 
народа.

За последние годы в Минлегпроме 
^министр тов. Г . П . Гамцемлидзе) 
сделано немало, наметились довольно 
высокие темпы развития отрас
ли. Но, несмотря на это, здесь 
создалось весьма серьезное поло
жение. В тяжелом состоянии 

I финансовая деятельность, пол
ный провал в обувной промышленно
сти, неудовлетворительно качество 
многих изделий и т. д. Причин тут 
немало. Но, прежде всего, сказыва
ется то, что в течение многих лет 
практически не была налажена снаб
женческая работа, некоторые отрас
ли оставались, по существу, без при
смотра.

Теперь важно ориентироваться не 
только на валовые показатели, но л 
на выпуск продукции в соответствии 
с установленным ассортиментом и вы
сокого качества. Да и проблемы лег
кой промышленности следует в даль
нейшем рассматривать не только гло
бально, а по входящим в нее отрас
лям, многие из которых требуют серь
езной перестройки.

Надо преодолеть традиционную 
инертность и в деятельности Мин- 
местлрома. Здесь заключены огром
ные резервы. Вот уже два года как 
тов. Д . Д . Кублашвили работает 
здесь вначале первым заместителем, 
а затем министром. Назначая его на 
эту должность, мы руководствова
лись тем, что он прошел хорошую 
школу хозяйственной и партийной

работы, имел определенный опыт. 
Однако ожидаемых перемен с его 
приходом в министерство, к сожале
нию, не произошло. В  минувшем го
ду положение в целом даже ухудши
лось. Неоднократно корректирова
лись в сторону уменьшения и пере
носились на последующие месяцы го
да плановые задания, и при этом не 
принимались меры для их реализа
ции. В результате, годовой план ока
зался недовыполнен на 3 ,4 миллио
на рублей, а план реализации про
дукции — на 13 «миллионов рублей.

Министр и его заместители, чле
ны коллегии, аппарат не сумели най
ти путей к  решению сложных хозяй
ственных проблем, вывести отрасль 
из тяжелого финансового положения. 
Вновь здесь высок удельный вес 
швейных изделий из давальческого 
сырья. Опять много отстающих пред
приятий. Скопились значительные 
сверхнормативные .запасы неисполь
зуемого сырья, много других нега
тивных моментов.

Мы понимаем, что не все зависит 
только от руководителей отрасли. 
Требуется активная помощь Ц К, Сов
мина, плановых, снабженческих и 
других органов. Но для этого необ
ходимо уметь налаживать деловые 
контакты, обладать высокими дело
выми качествами. А  руководство 
Минместпрома, как видно, так и не 
сумело обосновать потребности отрас
ли в соответствующих службах Сове
та Министров, Госплана и других рес
публиканских и союзных органах.

И в нынешнем году многие жиз
ненно важные вопросы остаются не
ясными и нерешенными, что, безус
ловно, создаст трудности в выполне
нии плана. Видимо, будёт правильно 
поручить тов. С. Е . Хабеишвили и тов_
Н. А . Читанава еще раз глубоко вник
нуть в проблемы местной промыш
ленности и внести соответствующие 
предложения, вплоть, если они сочтут 
необходимым, до организационного 
укрепления министерства. Надо рез
ко повысить оперативность в работе 
Минместпрома, поднять творческую 
активность руководителей всех звень
ев и специалистов, заставить их идти 
в ногу с научно-технической револю
цией.

В производстве товаров народного 
потребления до сих пор не нашли 
своего места и некоторые предприя
тия союзного подчинения. Непонятна 
позиция руководителей Батумскоі о 
нефтеперерабатывающего*завода (тов.
Э . В . Гвенцадзе) и некоторых дру
гих, которые в 1983 году так и не 
произвели товары культурно-бытово
го и хозяйственного назначения, хотя 
им был установлен план по этой про
дукции. Вновь вызывает озабочен
ность тот факт, что 43 из 110 союз
ных предприятий не * производят 
товары для народа. Организовав 
их выпуск хотя бы на уров
не минимальных возможностей, мож
но было бы на первых порах допол
нительно поставить рынку изделия 
на 20— 25 миллионов рублей.

В условиях насыщения рынка ре
шающее значение приобретает каче
ство товаров. Промышленным пред
приятиям необходимо в корне пере 
строить свою работу, так как с 1984 
года вводится новый порядок атте
стации продукции по двум категори
ям качества — по высшей и первой. 
При этом ужесточаются условия ат
тестации, повышаются требования к 
показателям металлоемкости и энер
гоемкости.

Важно не только добиваться при
своения Знака качества изделиям, но 
и расширять выпуск уже имеющейся 
продукции высшей категории. Темпы 
роста ее производства должны суще
ственно опережать темпы роста про
мышленного .производства в целом.

Чем больше наш вклад в народно
хозяйственный комплекс страны, 
тем выше ответственность за каче
ство поставляемых на союзный ры
нок товаров. Особое место здесь 
занимает продукция пищевых отрас
лей, которую мы отгружаем в объ
еме нескольких миллиардов рублей, 
и первым долгом, конечно, такой 
важный продукт, как чай.

Мы неоднократно подчеркивали, 
что нет по существу в нашей стране 
семьи, в которой не употребляли и 
не любили бы этот ничем не замени
мый прекрасный напиток. Конечно 
же, люди при этом болезненно реа
гируют на любые . отклонения от 
стандартов, от качественных пара
метров при производстве чая. А та
кие отклонения, как вы знаете, бы
вают и, к сожалению, нередко. Та
ким образом, повышение качества 
отечественного чая стало вопросом 
совершенно принципиальным, это во
прос нашего престижа и авторитета.

Есть тут, безусловно, грехи и ра
ботников сельского хозяйства, кото
рые иной раз нарушают технологию 
сбора. Есть и огрехи тружеников 
промышленности, которые часто не 
поспевают за чаеводами, н,е успева
ют вовремя переработать сырье, сни
жают его качество. По-прежнему не 
хватает мощностей, особенно в пико
вый период сбора. Есть также серь
езные проблемы в оплате труда ра
ботников чайной промышленности. 
Конечно, сказываются последствия 
стихийных бедствий. Они ведь отра
жаются на чае так же, как и на дру
гих сельхозкультурах.

И все же наши резервы по резко
му улучшению качества чая не и с
черпаны до конца. Их много. Пбэто- 
му в нынешнем году надо с новой 
силой развернуть движение за улуч
шение качества отечественного чая, 
не уменьшая, конечно, его количе
ства. Мы надеемся, что наши слав
ные чаеводы, работники чайной про
мышленности, транспорта и други* 
сфер инициативно поддержат данное 
предложение ЦК.

Назрел вопрос глубоко прорабо
тать, проанализировать все пробле
мы увеличения количества и улучше
ния качества чайного производства 
и вынести на рассмотрение союзных 
органов вопрос о мерах по улучше
нию качества отечественного чая, так 
как есть тут моменты, требующие 
вмешательства союзных 
ций. Совета Министров

технического прогресса, который 
Ю . В . Андропов назвал в своем вы
ступлении на Пленуме Ц К решающим 
направлением работы. Эти проблемы 
сегодня становятся во главу угла при 
реализации любых задач, в деятель
ности всех отраслей. Ну а что касает
ся повышения производительности 
труда и снижения себестоимости про
дукции, то ускорение научно-техниче 
ского прогресса — самое главное ус
ловие улучшения этих важнейших 
показателей.

организа-
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Мы специально изучили данную 
проблему на V I пленуме Ц К  Компар
тии Грузии, а на X IV  пленуме вы
двинули перед партийной организа
цией республики задачу — превра
тить Грузию в полигон внедрения до
стижений науки, техники и передо
вого опыта. И чтобы эти слова не 
остались просто красивыми словами 
надо конкретно заниматься проблема 
ми научно-технического прогресса 
Поэтому и сегодня давайте поговорил 
по этому вопросу не в целом, а кос
немся некоторых конкретных высо
коэффективных разработок, внедре
ние которых затягивается.

На два года затянулась бесплодная 
переписка между заинтересованными 
организациями и руководством Закав
казской железной дорога по поводу 
снабжения цементных предприятий 
республики отходами Руставского ме- 
таллургическ о го  завода. Рустав- 
ский и Каспский цементные заво
ды ежегодно потребляют около 40 ты
сяч тонн железосодержащего сырья — 
пиритных огарков, поступающих из 
Саратовской и Тамбовской областей. 
Исследования, проведенные на кафед
ре технологии силикатов Грузинского 
политехнического института им. В . И. 
Ленина, показали, что Привозное сы
рье может быть полностью заменено 
почти в шесть раз более дешевыми 
железосодержащими отходами Рустав
ского металлургического завода, ко
торые в настоящее время выбрасыва
ются в отвал. К  тому же достигаете» 
большая экономия вагонов.

И вот в течение двух лет вопрос 
не двигался с места. Сейчас Совмин 
принял решение. Но мне кажется, что 
по таким бюрократическим, антигосу
дарственным проявлениям надо реа
гировать активней и строже, привле
кать партийные комиссии при ЦК и 
местных партийных комитетах, рас
сматривать вопрос партийной ответ
ственности некоторых товарищей.

На целых восемь лет затянулось 
внедрение в строительную индустрию 
высокоэффективных ячеистых и лег- 

"  ких силикатных бесцементных бето
нов автоклавного твердения. В  на
стоящее время все научно-техниче
ские вопросы, связанные с данной 
разработкой, полностью решены. Про
ведены заводские испытания, отра
ботана промышленная технология.
Вы знаете, какие у  нас трудности с 
цементом, а здесь достигается значи
тельная экономия. Совет Министров 
республики поручил Минсельстрою 
строительство специализированного 
экспериментального цеха легкобетон
ных бесцементных изделий в Мар- 
неули. Была приобретена часть основ
ного оборудования. Однако дальше 
этого дело не двинулось. И опять ме
шают инертность, неповоротливость, 
которые необходимо решительно пре
одолевать.

В  наших высших учебных заведе
ниях, учреждениях Академии наук 
Грузии сосредоточен мощный науч
ный потенциал. Недавно на секрета
риате Ц К мы слушали секретарей 
парткомов некоторых из них и убеди
лись, как много здесь интересных и 
высокоэффективных разработок, часть 
которых успешно внедряется в народ
ное хозяйство. Но есть у  них и оп-» 
ределенные трудности, что свиде
тельствует о необходимости значи
тельно усилить влияние на эту сфе
ру, как того требуют решения послед
них Пленумов ЦК КП СС.

Было бы неплохо, если бы товари
щи в Академии наук Грузни и Госко
митете по науке и технике вместе с 
Госпланом, министерствами и ведом
ствами подготовили до конца января 
специальную программу более полно
го использования научно-техническо
го потенциала республики для обес
печения дополнительных заданий по 
росту производительности труда и 
уменьшению себестоимости продук
ции.

Важная роль при этом отводится от
раслевым министерствам и ведомст
вам, которые непосредственно несут 
ответственность за научно-техниче
ский прогресс и технический уровень 
производства. Многие республикан
ские министерства, такие, как лес
ной и деревообрабатывающей про
мышленности, лесного хозяйства и 
некоторые другие, действуют доста
точно активно. К  примеру, Минлес- 
пром значительно превысил средне
отраслевой показатель производитель
ности труда. Затраты на 1 «рубль 
товарной продукции здесь также на
много ниже, чем по отрасли.

Однако в ряде сфер картина, иная. 
Не радуют темпы внедрения дости
жений научно-технического прогрес
са в сельскохозяйственное производ
ство. Многие процессы годами оста
ются немеханизированными, несмот
ря на то, что техника для этого» 
давно имеется. Мы, по сущ еству, топ
чемся на месте в механизации гор
ного земледелия. Здесь многое зави
сит от позиции Научно-исследователь
ского института механизации и элек
трификации сельского хозяйства, ко
торый призван отвечать за уровень 
комплексной механизации сельскохо
зяйственных работ в республике. На
до сказать и о том, что труд, знания 
и опыт ученых здесь нередко направ
лены не в то русло, создаются ненуж
ные машины, а предложения по внед
рению уже имеющейся техники от
сутствуют, хотя это — главная зада
ча данного института.

Существенное значение мы при
даем созданным в соответствии с 
указанием V I пленума советам по 
науке и научно-техническому прог
рессу при областных, городских и 
районных комитетах партии. Ряд из 
них — в Тбилиси, Кутаиси, Сухуми.

Мы сознательно не затронули до 
сих пор проблемы ускорения научно- (Окоичаии* ка 4-й стр.).
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Поти, Махарадзе, Гардабани, Телави, 
Хоби, Душети и некоторые дру
гие проводят разнообразную работу, 
содействуют расширению практики 
партнерства между научно-исследо
вательскими, проектно-конструктор
скими и производственными коллек
тивами. Так , в Гардабанском районе 
за последнее время внедрено более 
100 прогрессивных разработок и ре
комендаций по повышению культу
ры земледелия, продуктивности ско 
та и птицы, улучшению качества сель
хозпродукции.

Вместе с тем в Чиатурском и 
Цхинвальском горкомах, Сигнахском, 
Цаленджихском, Цхакаевском, Ам- 
бролаурском, Онском райкомах, в 
ряде других партийных комитетов 
товарищи, как видно, еще не полно
стью разобрались в функциях коор
динационных советов по науке и на
учно-техническому прогрессу, не ве
дут достаточно целенаправленной ра
боты по решению конкретных проб
лем, преимущественно обсуждают 
только вопросы, связанные с выпол
нением народнохозяйственных пла
нов.

Не везде четко определены формы 
организационного и политическо г о 
обеспечения этой важной работы. На
пример, по данным Республиканско
го совета ВО И Р, в сельскохозяйст
венном производстве, где занята 
большая часть трудоспособного насе
ления республики, техническим твор
чеством охвачено лишь 0 ,6  процента 
от числа , всех работающих, в те
чение всего 1982 года в совхозах, 
колхозах и в других сельскохозяй
ственных предприятиях 15 районов 
Грузии не было внедрено ни одного 
рационализаторского предложения, не 
говоря уже об изобретениях.

В связи с этим необходимо ска
зать несколько слов и о дальнейшей 
работе нашего Республиканского ко
ординационного совета по науке и 
научно-техническому прогрессу. На 
совете надо чаще рассматривать та
кие проблемы, а может быть, и от
дельные исследования и разработки, 
внедрение которых требует вмеша
тельства республиканских органов и 
более высоких инстанций. Рабочий 
же аппарат совета должен быть в 
курсе всех дел, касающихся уже вы
полненных тем, проблем, разработок, 
и самостоятельно подключать соответ
ствующие органы к их внедрению. 
С помощью Госплана, ГК Н Т , Акаде
мии наук республики рабочий аппа
рат должен действительно координи
ровать усилия ученых и практиков, 
концентрируя их внимание на наи
более перспективных проблемах.

Другой важный наш резерв, наря
ду с научно-техническим прогрес
сом, — это управление. Улучшение 
системы управления, основанной на 
принципах демократического центра
лизма, подчеркнул Ю. В . Андропов,— 
это составная часть общего процес
са совершенствования нашего обще
ственного строя.

Именно принципы демократическо
го централизма, оптимального соче
тания отраслевых и региональных 
интересов, преодоления ведомствен
ности и местничества лежат в основе 
экспериментов по улучшению руко
водства промышленным производст
вом в территориальном разрезе, ко
торые осуществляются в Поти, За
водском районе Тбилиси, в целом по 
столице, и получили полную под
держку в последнем постановлении 
ЦК КПСС по Грузии.

Это очень гибкий механизм, позво
ляющий уверенно управлять всеми 
экономическими проблемами. Судите 
сами. Потийские товарищи перед де
кабрьским Пленумом буквально за 
три дня подготовили конкретные 
предложения по дополнительному по
вышению производительности труда 
и снижению себестоимости продук
ции и взяли реальное обязательство. 
А  все потому, что они постоянно вла
деют этими и другими показателями 
эффективности, потому что дальней
ший их рост, увеличение прибыли 
предприятий — важнейшее условие 
существования нового объединения, 
формирования централизованных фон
дов. Аналогичное обязательство взя
ли и тбилисские товарищи. Все это 
получило высокую оценку, когда об
суждалось постановление по Грузии.

По Тбидиси теперь ориентиром на 
1984 год является повышение произ
водительности труда в промышленно
сти города не менее чем на 1,5 про
цента, что даст возможность допол
нительно произвести продукцию в 
объеме 50 миллионов рублей и рав
нозначно экономии трудовых затрат 
в количестве двух тысяч человек. В 
результате темп прироста производст
ва составит 5 ,1  процента вместо пре- 

. дусмотренных 3,5 процента. Сниже
ние же планового уровня себестои
мости продукции в промышленности 
города на 0 ,5  процента даст допол
нительную прибыль в объеме 14 мил
лионов рублей, с учетом которой темп 
роста прибыли составит 9 ,0  процен
та вместо предусмотренных планом 
5 ,7 дроцента.

Теперь, после того, как эти экс
перименты одобрены Ц К КП СС , нам 
следует оперативно подготовить поч
ву для их дальнейшего расширения. 
Аналогичный механизм управления 
народнохозяйственным комплексом и 
социально-бытовой инфраструктурой 
города при соответствующем расши
рении прав и функций плановых ко
миссий необходим не только в Тби

лиси и Поти, но и в других городах, 
прежде всего в Кутаиси, где уже за
кончена разработка соответствующей 
схемы, в Рустави, Сухуми, Батуми, 
Зугдиди и других промышленных 
центрах, где много предприятий и ор
ганизаций различной ведомственной 
подчиненности’' Координация их дея
тельности, большая заинтересован
ность местных органов управления в 
улучшении основных экономических 
показателей, уверен, и здесь даст 
большой эффект.

Надо и дальше углубленно зани
маться совершенствованием механиз
ма управления агропромышленным 
комплексом. Мы были в числе ини
циаторов этого дела, сформировав 
районные агропромышленные объеди
нения. С  созданием Госкомитета сель
скохозяйственного производства улуч
шилась структура управления АП К 
и на республиканском уровне. Важно 
продолжить налаживание этого ме
ханизма. особенно в районном звене, 
где мы с нынешнего года намечаем 
слить службы сельского хозяйства, 
сельхозтехники и мелиорации. На 
наш взгляд, этот шаг тоже должен 
привести к дальнейшей интенсифика
ции производства, росту производи
тельности труда, снижению стоимо
сти всех затрат.

На состоявшемся 3 января в Гори 
совещании в рабочем порядке по
дробно была обсуждена новая струк
тура областного и районного звена 
управления А П К . Проект положения 
об этих органах и соответствующей 
схемы будет опубликован в печати 
для всенародного обсуждения, кото
рое надо завершить в ближайшее вре
мя. Мы считаем, итоговая структура 
позволит более эффективно исполь
зовать возможности хозяйств и зна
чительно удешевит расходы на содер
жание аппарата управления.

Благодаря организационным нов
шествам в этой сфере мы уже оокра 
тили управленческий аппарат на 16 
процентов. После слияния некоторых 
служб в районных звеньях будет вы
свобождено еще более 1.200 штат
ных единиц. При этом оперативность 
работы повышается, удается непо
средственно приблизиться к производ
ству. Такие резервы есть у  нас и в 
промышленности, и в строительстве, 
и в других отраслях народного хо
зяйства.

Заслуживает поддержки и начина
ние Госкомсельхоза по организации 
централизованной доставки в хозяй
ства оборудования, транспорта, ком
бикормов, строительных и горюче
смазочных материалов, минеральных 
удобрений, ядохимикатов и т . д. Спе
циалисты считают, что наряду с по
вышением оперативности, предупреж 
дением различных нарушений и зло
употреблений, эта система позволит 
на 10— 15 процентов' сократить ма
териальные и денежные затраты, эко
номить время руководителей хо
зяйств, которые сейчас нередко вы
нуждены лично заниматься «выбива
нием» запчастей, материале®, удоб
рений и т . д.

Вопросы экономного расходования 
материально-технических ресурсов и 
средств в сельском хозяйстве — это, 
прямо скажем, настоящая целина. А 
потому необходим принципиальный 
поворот на 180 градусов всех коман
диров производства, всех хозяйствен
ных руководителей к этим вопросам. 
Многие из них вообще ни разу не 
изведали вкуса этой работы, не уме
ют по-хозяйски вести учет каждой 
государственной копейки. Если в го
родских условиях — в промышлен
ности, строительстве, на транспорте— 
мы в принципе начинаем овладевать 
данными категориями, то на селе они 
пока еще не в почете. И такое отно
шение необходимо в корне изменить. 
Мы созрели для решения этой каче
ственно новой задачи.

Большие резервы заключены в 
повышении отдачи от предприятий 
непланируемого круга, который сей
час тоже становится управляемым. 
Речь идет о подсобных предприятиях 
колхозов, совхозов, Ц екав шири, дру
гих министерств и ведомств. В  ми
нувшем году здесь была произведе
на промышленная продукция более 
чем на 800 миллионов рублей, в том 
числе по линии Госкомсельхоза — на 
196 миллионов рублей. Настало вре
мя действенно взяться за эту сферу, 
квалифицированно влиять на ее раз
витие. Соответствующий механизм 
разработан в нашем Госплане.

Ю . В . Андропов в тексте выступ
ления на декабрьском Пленуме особо 
заострил внимание на необходимости 
повышать действенность всей сово
купности экономических рычагов и 
стимулов хозяйственного механизма, 
включая ценообразование, кредитно- 
финансовую систему, методы оценки 
результатов хозяйственной деятельно-* 
сти и т . д. В  этой связи еще больше 
возрастает значение экспериментов в 
Махарадзевском, Сагареджойском 
районах, а также в городе Поти, где 
осуществляются мероприятия по со
вершенствованию механизма кредит
но-расчетного воздействия на улуч
шение финансового состояния хозяй
ственных организаций, включая рай
онные агропромышленные объедине
ния. Председатель правления Гос
банка СС СР тов. В . С . Алхимов из
дал специальный приказ и активно 
поддерживает это начинание.

Хочу особо остановиться на том, 
что как в процессе подготовки, так 
и в ходе осуществления всех наших 
экспериментов мы всегда подчерки
вали их направленность на оптималь

ное сочетание отраслевых и терри
ториальных аспектов управления. От
раслевой Механизм никто не отменял 
и не отменит. Поэтому усиление тер
риториальных звеньев вовсе не озна
чает, что можно забыть об уже име
ющемся в наших руках хорошо от
лаженном аппарате управления от
раслевыми комплексами, что не сле
дует повышать качество его работы. 
Эти вопросы хорошо отражены в вы
ступлении тов. Д. Лѵ Картвелишвили 
на сессии Верховного Совета СС СР.

Поэтому партийным комитетам, дру
гим местным органам необходимо 
уделить самое серьезное и заинтере
сованное внимание крупномасштаб
ным экспериментам по расширению 
прав предприятий ряда министерств 
в планировании и хозяйственной де
ятельности, усилению их ответствен
ности за конечные результаты рабо
ты , проводимой в соответствии с ре
шениями Ц К КП СС и Совета Мини
стров С С С Р . В сферу этих экспери
ментов включена и Грузия, так как 
на территории республики располо
жены 15 предприятий и объедине
ний Минэлектротехпрома и одно — 
Минтяжмаша.

Недавнее обследование этих пред
приятий и объединений выявило ряд 
недостатков в подготовительной ра
боте. В частности, во многих трудо
вых коллективах очень долго раска
чиваются. Приказы о проведении экс
периментов руководством зестафон- 
ского завода «Грузкабель» и Потий- 
ского завода электромашинных уси
лителей были изданы лишь 10 нояб
ря, а Батумского электромеханиче
ского завода — 13 ноября, т. е. по 
истечении четырех месяцев со дня 
принятия постановления.

Только в разумном сочетании от
раслевых н территориальных рычагов 
проявляется истинно демократиче
ский характер социалистического хо
зяйственного механизма.
■ Новые требования предъявляются 
сегодня и Госплану республики, что 
совершенно закономерно. Госплан — 
центральный орган государственного 
планирования. Не подменяя отрасле
вые хозяйственные органы управле
ния, он правомочен посредством со
ответствующих рычагов и методов 
хозяйствования взять на себя реше
ние отдельных вопросов управления 
народным хозяйством. Мы посте
пенно должны идти к этому.

При этом главное — повернуться 
лицом непосредственно к- предприя
тиям и организациям — первичным 
звеньям, первичным ячейкам народ
ного хозяйства, районам и горо
дам. Товарищи в Госплане дол
жны не только полностью вла- 
леть и управлять обстановкой по на
родному хозяйству, отрасли, мини
стерству и ведомству в целом, но и 
конкретно знать, как идут дела на 
отдельных предприятиях и в объеди
нениях, колхозах и совхозах, уметь 
принять по каждому конкретному 
случаю конкретное решение. Не спо
рю, сделать это будет очень трудно, 
потребуется немало сил. Но без этого 
Госплан не сможет квалифицирован
но выполнять те функции, которые 
возлагаются на главный экономиче
ский штаб республики в новых усло
виях хозяйствования.

В настоящее время в соответствии 
с решением правительства страны зна
чительно увеличена численность ра
ботников нашего Госплана. Мы наде
емся, что при определении структу
ры отделов, подразделений и служб 
должным образом будут учтены наши 
пожелания.

Расширение функций Госплана рес
публики, развитие экспериментов в 
области управления народным хо
зяйством, несомненно, потребует из
менений в стиле и содержании рабо
ты местных плановых органов. Нам 
представляется, что на базе управ
ленческих звеньев Поти и Тбилиси 
целесообразно организовать учебу 
кадров, охватив ею всех работников 
местных плановых комиссий, прове
сти республиканский семинар по 
данному вопросу.

Говоря о таких глобальных меж
отраслевых проблемах, как научно- 
технический прогресс и управление, 
нельзя обойти вниманием, в принци
пе, довольно тесно связанные с ни
ми вопросы охраны окружающей сре
ды. в  выступлении товарища Ю. В . 
Андропова им уделено большое ме
сто. Здесь тоже нетерпимы элементы 
ведомственности и местничества. А  
подобные примеры в нашей респуб
лике есть, и их еще, к ‘сожалению, 
немало.

IV
Повышение уровня партийного ру

ководства экономикой неразрывно 
связано с усилением идеологического 
и организационного обеспечения на
роднохозяйственных задач.

Затронув данные вопросы на Пле
нуме Центрального Комитета, Ю . В . 
Андропов особо выделил проблему 
тщательного подбора кадров по дело
вым и политическим качествам, вос
питания подлинных организаторов 
производства, инициативных, способ
ных работников.

За последние годы в партийной ор
ганизации республики проведена 
большая работа в этом направлении. 
Хорошо зарекомендовала себя систе
ма партийной аттестации руководите
лей и других ответственных работ
ников, утверждение партийных ха
рактеристик на бюро и секретариате

Ц К, система работы с вновь назна
чаемыми кадрами. Инициатором 

многих этих начинаний был тов.
Г. В . Колбин.

Хороший фон для оценки де
ловых, политических и мораль
ных качеств руководителей со
здают системные анализы деятельно
сти партийных комитетов по обеспе
чению единства идейно-воспитатель
ной, политической и хозяйственной 
работы. Мы не раз подчеркивали, что 
аналогичные анализы должны прово
дить и другие республиканские орга
ны, министерства и ведомства, пар
тийные комитеты на местах. Мне 
представляется, что это очень полез
ная инициатива отдела оргпартработы 
Ц К. Много полезного делают и терри
ториальные группы при инспекторах 
этого отдела, которые способст
вуют утверждению именно пар
тийных методов при решении со
циально-экономических проблем в 
наших регионах, содействуют форми
рованию наших кадров в нужном рус
ле. И главное, они помогают при
близить партийное руководство к 
решению народнохозяйственных за
дач.

Вся эта работа приобретает сейчас 
исключительно важное значение. В 
ходе прошедшей в обстановке высо
кого политического и трудового подъ
ема отчетно-выборной кампании в 
партийных организациях к руководст
ву многими из них пришли новые то
варищи, причем, в большинстве своем 
относительно молодые. Предстоит 
многое сделать для того, чтобы они 
быстро сформировались как подлин
ные политические лидеры, глубоко 
владеющие экономическими пробле
мами, основными экономическими ка
тегориями.

Есть у нас примеры, когда пра
вильная расстановка коммунистов на 
производстве, тесное увязывание ор
ганизаторской , идейно-воспитательной 
работы с практикой хозяйствования, 
с заботой о профессиональном, со
циально-культурном росте кадров да- 

• ли ощутимый реальный эффект. За
служивает внимания опыт, накоплен
ный партийной организацией Мадне- 
ульского горно-обогатительного ком
бината, одобренный недавно бюро ЦК 
Компартии Грузии. Предприятие, ко
торое несколько лет назад, вы пом
ните, испытывало серьезные трудно
сти, сегодня крепнет на наших гла
зах.

Немалая заслуга в этом партийной 
организации комбината. У  членов 
парткома сложились очень интерес
ные, конкретные деловые отношения 
с дирекцией, с технологической, ин
женерной службами. Действуя со
вместно, в комплексе, товари
щи сумели переломить отноше
ние людей к делу, нацелить их на 
поиск внутренних резервов, добиться 
здорового нравственно-политического 
настроя в трудовом коллективе.

Актуальность такого подхода оп
ределяется и тем, что не все в кадро
вой работе у нас обстоит гладко, есть 
серьезные упущения и недостатки. 
Неудовлетворительное положение со
здалось, например, с кадрами предсе
дателей колхозов, директоров совхо
зов и руководителей межхозяйствен- 
ных организаций. Анализ показал, 
что за последние пять лет у  нас сме
нилось 95 процентов председателей 
колхозов, 91 процент директоров сов
хозов, а в межхозяйственных органи
зациях руководители менялись даже 
по два-три раза. Особую тревогу вы
зывает эта кадровая чехарда в Ахал- 
цихском. Адигенском, Боржомском, 
Тетрицкаройском и некоторых дру
гих районах. Это, товарищи, не 
партий н ы й подход. Во-первых, 
надо лучше оценивать к а ч е 
ства людей перед тем, как назначить 
их на должность. А  во-вторых, надо 
работать с руководителями, форми
ровать, врспитывать их. В противном 
случае сумма от всех таких переста
новок все равно не изменится.

Товарищ Ю. В . Андропов особо 
остановился на роли и ответственно
сти перед партией и народом членов 
Центрального Комитета КП СС , всех 
руководителей, которые должны за
давать тон и показывать достойный 
личный пример в работе, во всем не
уклонно руководствоваться высокими 
ленинскими принципами. Это озна
чает, что мы должны еще больше 
усилить требовательность к себе и к 
своим коллегам, товарищам по пар* 
тин.

Вы знаете, недавно за упущения в 
деятельности курируемых предприя
тий мы освободили от занимаемой 
должности инструктора Ц К Компар
тии Грузии, строго указали другим 
ответственным работникам аппарата 
Ц К.

Мы вынуждены были освободить 
от должности директора Руставского 
металлургического завода такого 
опытного хозяйственного руководите
ля , как тов. О. Н . Суладзе. Не от
рицая того, что в свое время он 
многое сделал, чтобы вывести кол
лектив из прорыва, мы в то же вре
мя не могли смириться с тем, что 
тов. О. Н . Суладзе впоследствии упу
стил многие проблемы, недостаточно 
энергично занимался вопросами тех
нического перевооружения предприя
тия и т . д. На эти и другие недо
статки ему не раз указывалось на 
пленумах и заседаниях бюро Ц К, од
нако он не сумел изменить стиль ра
боты. Мы вынуждены были принять 
организационное решение, и сам он

согласился, что оно справедливо. 
Ведь авторитет руководителя — это 
невечная категория. Его каждый раз 
приходится завоевывгГгь конкретны
ми делами. И мы надеемся, что ком
мунист тов. О. Н. Суладзе сумеет 
сделать это на новой должности, ко
торая ему теперь доверена.

Все мы помним, как активно начинал 
свою деятельность в качестве перво
го секретаря Ахметского райкома 
партии тов. В . Л . Батиашвили. Район 
добивался определенных успехов, да
же вышел победителем во Всесоюз
ном соцсоревновании. Однако время 
шло, задачи усложнялись, а тов. В . Л. 
Батиашвили вместо того, чтобы ра
сти как руководитель партийной ор
ганизации, партийный вожак, напро
тив, ослабил требовательность, упу
стил рычаги управления многими 
процессами, в результате чего эконо
мика района оказалась на грани 
развала. В хозяйствах были об
наружены многочисленные приписки, 
хищения, по некоторым из них име
лись суждения на бюро и секретари
ате Ц К . Возбуждены уголовные дела, 
к ответственности привлечены де
сятки людей, в том числе и комму
нисты.
• Мы тов. В . Л . Батиашвили перевели 
на другую, менее ответственную ра
боту, но он должен из вышеизложен
ного сделать соответствующие выво
ды, и, если хотите, искупить свою 
вину.

Как известно, за последнее время 
в Ситнахском районе вскрыты факты 
хищения социалистической собствен
ности ©'особо крупных размерах. Вы
явлены приписки, искажения отчет
ных данных и очковтирательство в 
различных областях народного хозяй
ства. Экономика района, как мы уже 
говорили, испытывает серьезные за
труднения и спад. Мы и сегодня го
ворили об этом.

Анализ показывает, что в течение 
ряда лет райком партии, почти все 
члены бюро райкома, другие ру
ководящие, советские и хозяйствен
ные органы не вникали глубоко в 
происходящие процессы, создавали 
атмосферу мнимого благополучия. 
Оказавшись не в состоянии компе
тентно решать задачи социально-эко
номического развития, бывший пер
вый секретарь райкома партии тов. 
Н. С . Бучукури вместо того, чтобы 
откровенно сказать об этом коммуни
стам района «  нам, сам встал на путь 
показухи, формализма, обмана госу
дарства, примиренчества к негатив
ным явлениям, что, естественно, при
вело к серьезным нарушениям прин 
ципов партийного руководства и 
норм партийной жизни.

Вам известно, какое суровое ре
шение мы вынуждены были принять. 
И сделали это с огромной болью в 
сердце. Ведь процесс воспитания, 
формирования руководителя — очень 
сложный и длительный. Мы очень до
рожим нашими кадрами, но когда 
они так подводят нас, реагируем са
мым принципиальным образом. Сей
час Прокуратура республики уточня
ет некоторые детали, о чем мы про
информируем всех товарищей на оче
редном пленуме Ц К.

Такая постановка вопроса о пар
тийной ответственности руководите
ля за допущение грубых нарушений, 
бесхозяйственности полностью соот
ветствует требованию товарища Ю. В . 
Андропова о повышении роли и от
ветственности членов Центрального 
Комитета.

Все это еще раз доказывает, что 
работа на ответственной должности— 
это не щит, которым можно при
крыться в случае каких-либо ослож
нений. Ответственная долж ность- 
это, первым долгом, высокая ответ
ственность перед партией и перед 
людьми. И не может быть прощения 
тому, кто пренебрег этой святой ис
тиной, «то пытался использовать в 
своих личных целях доверие партия 
и народа!

Сказанное вновь свидетельствует о 
необходимости всемерно крепить со
циалистическую дисциплину, еще ре
шительней бороться с любыми нару
шениями, повышать требовательность 
везде и во всем. Это — большой ре
зерв успешного решения стоящих на
роднохозяйственных задач. Вот лишь 
два факта. За одиннадцать месяцев 
органами Госстандарта были приме
нены экономические санкции, в ре
зультате которых из отчетных дан
ных о выполнении планов исключена 
продукция на сумму 4,8 миллиона 
рублей. В июле-августе органами на
родного контроля выявлены в ходе 
смотра «а ряде промышленных пред
приятий негодные для реализации 
сырье и готовая продукция на сумму 
свыше 6 ,0  миллиона рублей.

Следует усилить борьбу с бесхо
зяйственностью, с хищенйями социа
листической собственности, с факта
ми реализации неучтенной продук
ции. Мы хотим вновь предупредить 
всех, кто нечист на руку, жуликов и 
махинаторов всех мастей, что не бу
дет им пощады, что мы будем стро
го карать каждого, кто попытается 
наживаться за счет народа, посягнет 
на его достояние.

В феврале, как всегда, состоится 
традиционное собрание партийного 
актива республики, которое подведет 
итоги борьбы с правонарушениями и 
преступлениями. А  на днях будет 
опубликовано Обращение Ц К Компар
тии Грузии к населению с просьбой 
оценить проводимую в этом направ
лении работу, высказать свои заме

чания и пожелания-. Так что на ак
тиве предстоит очень серьезный и 
принципиальный разговор.

Речь пойдет о дальнейшем усиле
нии борьбы с нарушениями. Поэтому 
мы еще раз призываем всех соблю
дать строгий порядок, проявлять вы
сокую бдительность и дисциплину. 
Это основа всех основ, основа при
умножения общественных благ, во 
имя чего каждый из нас трудится и 
живет.

Следует обратить сегодня внима
ние некоторых наших хозяйственных 
руководителей на тенденцию увеличе
ния числа предприятий, нарушающих 
плановую дисциплину. Кое-где явно 
ослабили внимание к данной пробле
ме. Много нарушений договорных 
обязательств. А  ведь с нынешнего го 
да этот показатель включен в усло
вия социалистического соревнования, 
и декабрьский Пленум Ц К КПСС по
ручил Совету Министров СССР про
работать предложения по наведению 
должного порядка в этом деле.

Когда в середине 1983 года в рес
публике сложилось особенно напря
женное положение с выполнением до
говорных обязательств, было приня
то специальное постановление бюро 
Ц К, и это дало свои плоды. Значит, 
когда партийные органы держат под 
своим контролем данные проблемы, 
то находятся пути их решения. Но 
нельзя же по каждому случаю ждать 
решения бюро ЦК!

То же самое можно сказать и о 
трудовой дисциплине. Показатель ис
пользования рабочего времени у  нас 
в целом улучшается. Но есть факты 
необъективного информирования ста
тистических органов, что подтвержда
ют выборочные проверки на местах. 
Предупреждаем, мы будем строго на
казывать за очковтирательство, иска
жение .отчетных данных. Надо реши
тельно покончить с этим. Именно с 
этого начинаются многие серьезные 
нарушения.

Партийные комитеты, первичные 
партийные организации должны об
стоятельней вникать в вопросы ук
репления дисциплины, организации 
труда и производства, особое внима
ние уделять внедрению бригадной 
формы организации и стимулирования 
труда, способствовать повышению ро
ли трудовых коллективов в ,решении 
производственных и социальных проб
лем. Ведь сегодня, как подчеркнул 
товарищ Ю. В. Андропов, неукосииѴ 
тельное выполнение государственного 
плана становится не только обязан
ностью, но н патриотическим долгом 
каждого советского человека, каждо
го трудового коллектива, каждой пар
тийной и общественной организации.

Мы не очень подробно останавли
вались .на идеологическом обеспече
нии хозяйственных задач, имеія в ви
ду, что они неоднократно поднима
лись на всех наших встречах, сове
щаниях, а недавно были подробно об
суждены на X IV  пленуме Ц К Ком
партии Грузии. Тем не менее, хо
чется обратиться к  представителям 
нашей научной и, особенно, творче
ской интеллигенции. У  нас сложились 
очень хорошие традиции выоокой за
интересованности, причастности нашей 
славной (интеллигенций ко всем зада
чам, стоящим перед республикой. 
Причастности в формировании обще
ственного мнения, нравственного на
строя и т . д.

Нынешний год потребует особой 
мобилизации, особой сплоченности 
людей. И ваше зовущее, пламенное 
слово, дорогие товарищи писатели, 
деятели театра и кино, художники, 
журналисты, слово, проникающее в 
умы и сердца людей, крайне необхо
димо сегодня нашему народу, нашей 
партии. Мы уверены, что вы , как и 
весь наш партийный, советский, хо
зяйственный актив, проникнетесь чув
ствам высоікой ответственности за 
судьбу планов и обязательств один
надцатой пятилетки.

Мы намерены в ближайшее время 
пригласить боевой отряд нашей твор
ческой интеллигенции, наших журна
листов в Центральный Комитет, рас
сказать о главных задачах и пробле
мах, которые волнуют республикан
скую партийную организацию, и по
просить активно приложить свой та
лант к тому, чтобы поднять народ на 
героические дела, которых ждет на
ша великая Родина.

Ответственность коммуниста за со
циально-экономический прогресс на
шего общества — это самая величай
шая ответственность гражданина пе
ред своей Родиной, перед родным на
родом. И она неуклонно растет по 
мере того, как растут и усложняются 
в эпоху развитого социализма сами 
задачи коммунистического созидания.

Сознавая всю меру своей личной 
ответственности за судьбу масштаб
ных предначертаний нашей лѳяин- 
окой партии, коммунисты республи
ки твердо заверяют Центральный Ко
митет КП СС, Политбюро Ц К , Гене
рального секретаря Центрального Ко- 

. митета КП СС товарища Ю . В . Андро
пова, что они приложат все силы и 
энергию для успешной . реализации 
решений ноябрьского (1982 г .)  и де
кабрьского (1983 г .) Пленумов ЦК 
КП СС, с честью оправятся с напря
женными заданиями нынешнего года 
и всей одиннадцатой пятилетки!

Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

•  СПРАВКИ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на •  января
М О СКВА

ПО П В Р В О Я  П Р О ГРА М М Е . 9.00- 
Новости. 0.20 -  Документальные 
фильмы. 050 — Поет И. Рахметова.
19.30 — Будильник. 11.00 — Служу 
Советскому Сойму I 11.00 — Почта 
программы «Здоровье». 12.4$ — Ут
ренний ночта. 18.18 — «Советский 
спорт». Киножурнал. 18.30 — Сель
ский час. 14.80 — Музыкальный
киоск. 15.00 — «Волшебная кало
ша, или рассказ о том. как дети при
шли ■ театр». Фильм-концерт. 10.05— 
Смотр самодеятельного жудожест- 
•ояиоге творчества 10.20 — Клуб пу
тешественников. 17.85—«Ж ивы е стро
ке». Фелъм-еонцерт. 18.05 — Мульт-

18.15 — Музыкальная пере* 
- участием артистов эстрады и 

цирка. 19.00 — Международная па
норама. 10.45 -  Художественный  
телефильм «Мари Поппинс, до 
свидания». 1-я я  2-я серии. 22.00 — 
Время. 22.35 — Мир и молодежь. 
23.10 — «1арадеро-83». Международ
ный музыкальный фестиваль на К у 
бе.

фильм.
дача

Т Б И Л И С И
ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е. 0.00- 

Иэ Москвы. Новости. 0.20 — Детский 
юмористический киножурнал «Ера

лаш ». 0.30 — Моамбе. 10.05 — Гру
зинский документальный фильм «Се
силия Таканшвили». 10.30 — Из Мос
квы. Будильник. 11.00 — Хозяйствен
ный механизм — новшества, пробле
мы. 11.45 — Воскресная выставка.
11.50 — В дни зимних каникул. Теле
визионный кинозал «Цискара»: ко

роткометражный художествен и ы й 
фильм «Малыш и Карлсон», мульт
фильм «Ну, погоди!» 12.45 — Из Мос
квы. Утренняя почта. 13.15 — Вос
кресная выставка. 13.20 — Школьни
кам. «Мышеловка». 14.10 — Теле
курс. Грузинский язык и литерату
ра. 14.40 — Воскресная выставка. 
14.45 — Расскааы о настоящих лю
дях. Художественный фильм «Н ача
ло». 15.15 — Воскресная выставка. 
15.20 — Вестник. 15.50 — Наш а на
дежда и будущее. 18.^5 -  Воскрес
ная выставка. 18.30 — Чемпионат 
С ССР по водному поло: «Динамо»
(Тбилиси)* «Москвич» (Мосмаа).

10.00 — Из Москвы. Международная 
панорама. 10.45 — Нашего полку при
было — педагог Ц. Азикуря. 20.00— 
Моамбе. 20.38 — Сказка, сказка. 
20.55 — Воскресная выставка. 21.00- 
Встреча с «Ияеряей». 22.00 — Из

Москвы. Время. 22.35 — Из Москвы. 
Мир и молодежь. 23.10 — Из Мос
квы. «Варадеро-83». Международный 
музыкальный фестиваль на Кубе.

РАДИО
на 8 января

5.23— Напевы земли родной. 7.16— 
Утренний концерт. 7.30 — Из Мос
квы. Международный дневник. 7.40— 
Утренний концерт (продолжение). 

8.09 — Из Москвы. Обзор газеты 
«Правда». 8.20 — От мелодии к ме
лодии. 0.30 — Радиогазета «Пионер 
Грузни», 10.15 — Из Москвы. «С 
добрым утром!». 11.15 — Из Москвы. 
«Пионерская зорька». 11.35 — «М узы 
кальная радяоафиша». 12.00 — А. Бе- 
гашяиля — «Лес исчерчен тропинка

ми дружбы». Беседа. 12.30 — Детям. 
«Веселые каникулы». Концерт. 13.00— 
Из Москвы. «Время, события, люди» 
13.40 — Концерт. Из сокров и т
мирового музыкальиогоі искусства
14.30 — Радиожурнал «Физкульту
ра и спорт». 15.00 — Из Еревана. 
Концерт дружбы. 15.30 — «Отчиз
не — славных сыновей». 15.45 — Гру
зинские народные песни. 15.30 — 
К. Сен-Санс — оркестровая сюита 
«Карнавал животных». 17.15 — Де
тям — радиопостановка «Солнечный 
город «Октавио». 18.15 — Из Моск
вы. Программа радиост а н ц и и 
«Юность». 10.05 — Концерт — «По 
вашим просьбам, друзья!». 20.30 — 
♦. Обер — отрывки из оперы «Фра- 
Дьяволо». 21.00 — Г. Сейдбейля — 
«Телефонистка»* Радиопостановка.

22.00 — Программа «Студенческая 
дискотека». 23.30 — Г. Канчели. Пес

ни. 00.05 — Из Москвы. Программа 
радиостанции «Юность».

ПОГОДА
на 8 и 9 января

8 и 9 января в ЗА П А Д Н О Й  Г Р У 
З И И  ожидается переменная облач
ность, в прибрежных районах неболь
шие осадки. Ветер восточный. 5—10 
метров в секунду. Температура в 
н и з м е н н ы х  районах: ночью
0 + 5 °, днем+  11+ 160. в г о р н ы х  
районах: ночью—1—60, днем+  3 + 8 °.
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах:. но
чью—4—9°, днем -« 0 +  50.

В  ВО С ТО ЧН О Й  Г Р У З И И  перемен
ная облачность, без осадков. Ветер 
переменный. 3—8 метров в секунду.

Температура на р а в н и н а х :  но
чью — 3+20, днем+  7+12°. В  г о р 
н ы х  районах: ночью — 3—8°, днем 
+3+80. в в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью—8—13°. днем+1 +  60.

В  Т Б И Л И С И  7 января — малооб
лачная погода, без осадков. Ветер 
слабый. Температура воздуха+12 + 
14?

АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42
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